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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро ЦК КПСС на 

заседании, состоавш емся 3 
ноября, обсудило ряд воп
росов государственного, хо
зяйственного строительства 
и  международной ж изни.

Обстоятельно рассмотрен 
ход работы над проектами 
законодательны х актов  о су
дебной реф орме, разрабаты 
ваемых в соответствии с ус
тановками X IX  партийной 
к о н ф е р е н ц и и  и июльского 
(1 988  г.) Пленума ЦК. К ак 
отмечалось на заседании, по
вышение роли  суда в утвер
ждении законности и соци
альной справедливости, за 
щ ите прав граж дан  и инте
ресов госуда р  с т в а  имеет 
принципиальное значение в 
решении задач перестройки 
и должно рассм атриваться 
как неотъемлемое условие 
формирования социалисти
ческого правового государст
ва. Особое внимание обращ а
лось на необходимость обе
спечить судьям  и народным 
заседателям  все условия для 
эффективного осущ ествле
ния своих полномочий, га-

рантиро в а т ь  их независи
мость и неприкосновенность, 
недопустимость какого-либо 
вмеш ательс т в а  в судебную 
деятельность.

Готовящ иеся проекты Ос
нов законодательства Союза 
С С Р и сою зных республик 
о судоустройстве в С С С Р и 
Закон а «О статусе судей б 
С С С Р»  находятся в Прези
диуме Верховного Совета 
С С С Р и  будут внесены на 
рассмотрение высшего ор
гана власти страны.

Н а заседании рассмотре
ны итоги встречи М. С. Гор
бачева, переговоров Н. И. 
Ры ж кова и беседы А. Н. 
Я ковлева с членом Полит
бюро ЦК ПОРП, Председа
телем Совета Министров 
Польской Народной Респуб
лики М. Раковским. Отме
чено, что постоянные контак
ты  меж ду руководителями 
•СССР и П Н Р особенно важ 
ны в нынешний период, ког
да обе страны  решают слож 
ные и ответственные вопро
сы своего развития. Стрем
ление к большей динамике

и масштабам советско-поль
ского сотрудничества отве
чает коренным интересам 
Советского Союза и Польши.

Обсудив результаты  встре
чи М. С. Горбачева и пере
говоров Н. И. Ры ж кова с 
членом П резид и у м а ЦК 
Компартии Чехослов а  к и и, 
Председателем правительст
ва Ч С С Р Л. А дамецем, По
литбюро ЦК с удовлетворе
нием констатировало, что 
обмен мнениями позволил 
достигнуть важных догово
ренностей о более полном и 
глубоком взаимодействий на
роднохозяйственных комп
лексов С С С Р  и Ч С С Р , о со
здании благоприятных усло
вий д л я  развития новых 
форм разделения труда ме
ж ду двумя странами.

По конкретным задачам  
всестороннего сотрудничест
ва с П Н Р и Ч С С Р коммуни* 
стам — руководителям ве
домств и организаций даны 
поручения.

Политбюро одобрило ито
ги переговоров М. С. Горба
чева с  ф едеральным канцле
ром Ф Р Г  Г. Колем, а такж е

бесед Н. И. Ры ж кова, Э. А . 
Ш еварднадзе, А . Н. Я ков
лева, Д . Т. Я зова с западно- 
германскими государствен 
ными деятелям и и предста
вителями деловы х кругов 
этой страны. П ереговоры и 
беседы подтвердили боль
шую значимость углубления 
разностороннего взаимодей
ствия меж ду С С С Р и Ф Р Г , 
явились крупным вкладом в 
реализацию  поставле и н о й  
обеими сторонами задачи  — 
откры ть новую главу в со- 
ветско - западногерманских 
отнош е н и я  х. Достижение 
этой цели предполагает у в а 
жение сущ ествую щ их в Ев
ропе территориально - поли
тических реальностей, за 
крепленных в московском и 
других договорах Ф Р Г  с со 
циалистическими странами, 
четырехстороннем соглаш е
нии по Западному Берлину, 
хельсинкском Заклю читель
ном акте.

Н асыщ е н н о с т  ь визита 
практическими результатам и 
подтверждает большие воз
можности дальнейш его р аз
вития советско - западногер

манского сотрудничества в 
различных сф ерах, в том чи
сле в  области экономики на 
принципах равенства и вза
имной выгоды. В ыраж ена 
уверенность, что предстоя
щий визит М. С. Горбачева 
в Ф Р Г  позволит закрепить 
позитивные тенденции в от
ношениях с  Ф Р Г , придать 
им новую динамику и мас
штабность.

В ходе заседания были 
рассмотрены итоги встречи 
М. С. Горбачева с П редсе
дателем М П ЛА  — Партии 
труда, президентом  Народ
ной Респуб л и к и  Ангола 
Ж . Э. душ  Сантуш ем. Под
тверждена солидарность с 
прогрессивным выбором ан
гольского народа, его борь
бой в защ иту независимости 
и суверенитета своей стра
ны. Подчеркнуто, что Совет
ский Союз вы ступает за 
скорейш ее заверш ение пере
говоров о политическом у р е 
гулировании на Ю го-Западе 
А фрики на основе обеспече
ния безопасности А нголы и 
достижения независимости 
Намибии.

Заслуш ан а ннформ а ц и я 
Э. А . Ш еварднадзе об ито 
гах состоявш егося 2 8 — 29 
октября в Будапеш те засе
дания К омитета министров 
иностра и н ы х  дел госу
дарств — участников В ар
шавского Договора. Засед а
ние вновь подтвердило един
ство позиций союзных госу
дарств по важнейш им внеш 
неполитическим проблемам, 
готовность активно содейст
вовать закреплению  и р аз
витию позитивных тенден
ций в меж дународных де
лах. П одчеркнута ак туал ь
ность принятого в Б удапеш 
те заявлен ия о мерах укреп
ления доверия и безопасно
сти и разоруж ении в Е вро
пе, которое в сочетании с 
заявлением  варшавского со
вещ ания Политического кон
сультативного комитета о 
переговорах по сокращ ению  
вооруженных сил и обычных 
вооружений дополняет и р а з 
вивает подходы государств 
участников Варшавского До
говора к  предстоящ им пере
говорам по этим вопросам.

ф  Имена слесаря Нугэара Чхеидзе, прессовщика Николо- 
за Сейпашвили, токарей Сергея Догоиадзе и Андрея Джа- 
вахишвнли на Тбилисском злектровагоиоремоитиом заводе 
хорошо известны. Опыта и масгврства им не занимать. Но 
жизнь сегодня вносит свои коррективы, и то, что еще вчера 
было привычным, удобным, теперь неприемлемо, требу
ет новых подходов. И к качеству — в первую очередь 

Как же откликаются передовые рабочие на зти требова
ния времени1 Путь один—осваивать все новое, что появ
ляется в специальности, изучать опыт тех, у  кого реаультат 
выше, шлифовать собственное мастерство. В зтом — объяс
нение трудовых успехов передовиков Тбилисского Э В М . Да 
еще а высоком чувстве ответственности, которое отличает 
каждого из них.

Фото Валерия Атабекова.

АГРОПРОМЫШЛЕННОМУ КОМПЛЕКСУ 
ПРИОРИТЕТНОЕ РАЗВИТИЕ

Совещание в ЦН КПСС
Как уже сообщалось, на со

стоявшемся 2 ноября в Цент
ральном Комитете КПСС совеща
нии с руководителями централь
ных органов, министерств и ве
домств рассмотрен ход выполне
ния решений партии и правитель
ства по улучшению снабжения 
населения продовольствием, ус
корению социально-экономиче
ского развития и научно-техни
ческого прогресса в агропро
мышленном комплексе страны 
как самой первоочередной, не
отложной задачи перестройки.

Совещание открыл Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, Пред
седатель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Горбачев. 
Он сказал:

Сегодняшний разговор — это 
продолжение-нашей работы, ка
сающейся развития агропромыш
ленного комплекса. Тут два на
правления. С одной сторону — 
это проработка вопросов Плену
ма ЦК. Разговор там должен 
быть очень серьезный во всех 
отношениях — и в плане рас
смотрения текущих проблем, и в 
плане выработки политики на 
перспективу. С другой стороны, 
не меньшее значение сейчас 
имеет то, чтобы мы все больше 
и больше конкретным делом за
нимались.

Сейчас центр тяжести нужно 
переносить на выполнение при
нятых решений Иначе мы ока
жемся в положении, в котором 
не оаз и раньше оказывались 
Если по решениям судить, то их 
всегда хватало, может быть, да
же излишек был. А вот работы 
по их реализации не хватало. 
Причем сейчас эта работа связа
на с основательным пересмот
ром многих наших подходов и в 
экономике, и в политическом 
процессе. И тут надо беем силь
но прибавлять в работе. Это тре
бует огромных сил и от ЦК, и 
от правительства, и от всех вас
— руководителей центральных 
органов, министерств и ве
домств. Прошу это понять.

Среди всех проблем у нас 
проблема аграрного сектора, 
продовольственного снабжения
— самая неотложная, я бы ска
зал, внеочередная. Если бы мы 
сейчре положили на стол потре
бителя 80 килограммов мяса в 
Г»Д, то все остальные проблемы 
снабжения не стояли бы так 
остро. Потребление молока, 
например, у нас намного выше, 
чем в Америке. Но недостаток 
мяса повышает спрос на моло
ко, на все, что делается из мо
лока, на другие продукты. Ска
жу бол-ьше — дефицит мясной 
продукции — это такой вопрос, 
который беспокоит всю страну.

Продовольственный вопрос — 
вопрос всей страны, всего на
родного хозяйства, всех его от
раслей. Ведь взять то же мясо. 
Это корма. А что значит корма? 
Это урожай. А что значит уро
жай? Это улобрения и новая 
технология, это системы машин, 
зто кадры, это заинтересован- 
ность людей и многое другое. И 
Все эти вопросы мы должны ре- ! шать.

На предыдущей встрече в ЦК 
У нас был разговор с местными 
Работниками о перестройке эко
номических отношений на селе.

чтобы человек действительно 
был заинтересован р результатах 
труда, больше производил и да
вал лучшего качества Продук
цию. Мы будем двигать этот 
процесс. В ближайшее время 
разговор на эту тему у нас со
стоится с первыми секретарями 
ЦК компартии республик, край
комов и обкомов партии.

Но, товарищи, без соответст
вующей материально-технической 
базы, без современных техноло
гий, без хорошо поставленной пе- 

ч реработки и хранения продукции 
должных прорывов йе получится. 
А это значит, что нам надо 
очень сильно вести дело на всех 
этих направлениях в конкретном 
плане, на базе тех решений, ко
торые у нас уже приняты. Всех 
нас очень беспокоит, что многие 
решения трещат, не выполняют
ся, ущемляются, откладываются 
на более поздние сроки. Опять 
сказывается старая привычка: 
работаем пока, образно говоря, 
бьют. Давайте освобождаться от 
этого порочного стиля.

Особенно надо выделить, что 
касается наших ведомств, свя
занных с механизацией, химиза
цией, строительством, перера
боткой. Наши «оборонщики» взя
лись хорошо. Много интересного 
наметили. Кое-что уже й сдела
ли, но главное — впереди. В при
сутствии всех говорю: объекты 
сельского хозяйства и всего аг
рарного сектора, всего того, что 
нас выводит на решение продо
вольственной проблемы, нам не
льзя тянуть, нельзя откладывать. 
Может быть, придется потеснить 
что-то другое, тоже важное. Но 
продовольственный вопрос надо 
решать во что бы то ни стало. 
Не упрощайте это дело. Сейчас 
это самый главный вопрос внут
ренней политики.

Давайте построим наш обмен 
так: доложить, как идет дело,

' сказать, что сделано, что не сде
лано и как то или иное дело бу
дет поправляться.

С сообщением по обсуждае
мому вопросу выступил кандидат' 
в члены Политбюро, первый за
меститель Председателя Совета 
Министров СССР, председатель 
Госплана СССР Ю. Д. Маслюков.

Охарактеризовав позитивные 
сдвиги, которые происходят в 
агропромышленной сфере эконо
мики, оратор подчеркнул, что 
темпы увеличения производства 
продовольствия явно недоста
точны. Они не оказывают суще
ственного влияния на рост душе
вого потребления населением 
продуктов питания, ибо значи
тельная часть прироста продо
вольствия направляете* на по
крытие потребности, связанной с 
приростом населения. Возможно
сти наращивания производства 
продуктов питания ча местах ис
пользуются не в полной мере.

В числе главных резервов до
кладчик назвал развитие пере
рабатывающей промышленности. 
Здесь все еще велики потери. 
Например, потери мяса ежегодно 
составляют около 1 млн. тонн, 
или почти 10 процентов от общей 
его выработки в стране. Слабо 
реализуются меры, касающиеся 
увеличения производства молоч
ных продуктов. Большие недо

статки в производстве и перера
ботке растениеводческой про
дукции. Не в полной мере ис
пользуется и потенциал подсоб
ных сельских хозяйств промыш
ленных, строительных, транс
портных и других предприятий и 
учреждений, личных подсобных 
хозяйств граждан, коллективного 
садоводства и огородничества.

Одна из причин медленного 
наращивания производства про
довольствия — перекосы в ин
вестиционной и структурной по
литике. Они привели к тому, что 
материально-техническая база 
отраслей АПК создавалась неком
плексно, отсутствовала сбалан
сированность между наращива
нием сельскохозяйственной про
дукции и мощностями по ее пе
реработке. Игнорировалось раз
витие перерабатывающих отрас
лей промышленности и базы 
хранения, транспортировки про
дукции. Большие вложения, на
правленные в сельское хозяйст
во и в другие отрасли агропро
мышленного комплекса, долж
ной отдачи не дают.

В двенадцатой пятилетке на
мечены крупные изменения в ин
вестиционной политике АПК, в 
частности, прирост капитальных 
вложений на развитие перераба
тывающих отраслей. К сожале
нию, продолжал выступающий, 
сдвиги в этих отраслях происхо
дят крайне медленно. Дело в 
том, что за первые годы пяти
летки не было принято должных 
мер по эффективному использо
ванию выделенных средств. Не 
изменилось положение дел и в 
1988 году. За 9 месяцев не ос
воили 420 миллионов рублей ка
питальных вложений. Стало пра
вилом, что строительство пере
рабатывающих предприятий ве
дется с превышением норматив
ных сроков в два-три раза.

По мнению Госплана, Госагро- 
прому, строительному комплек
су, Минхлебопродукту следует 
завершить в кратчайший срок 
подготовку проектно-сметной 
документации на строительство 
предприятий перерабатывающей 
промышленности, подлежащих 
вводу, сконцентрировать на них 
мощности строительно-монтаж
ных организаций, материальные 
и трудовые ресурсы. Необходи
мо все объекты перерабатыва
ющей промышленности вклю
чить в госзаказ. Улучшение про
довольственного обеспечения 
населения, сказал он, требует 
принятия неотложных мер по 
техническому перевооружению 
и глубокой реконструкции всей 
индустрии переработки, хране
ния и транспортировки сельско
хозяйственного сырья, в тече
ние длительного времени эта 
проблема решалась неудовлет
ворительно.

Главное — это вопрос обору
дования. Потребности в нем в 
значительной мере удовлетворя
лись за счет импорта. В этих 
условиях ЦК КПСС и Совет Ми
нистров СССР пошли на необыч
ную меру, передали его произ
водство оборонным отраслям. 
Были определены конкретные 
задания. Однако ряд мини
стерств недооценивают значи
мость решения проблемы по соз

данию современной материаль
но-технической базы перераба
тывающей промышленности. Не 
приняли к исполнению в 1989 го
ду ряд заказов на поставку обо
рудования Миноборонлром, Мин- 
авиапром и Минсредмаш.

Госагропром СССР по-настоя
щему не включился в работу по 
подготовке и передаче машино
строительным министерствам 
исходных требований на созда
ние новых машин и комплектов 
оборудования.

Нельзя не коснуться такого 
факта, что на многие виды обо
рудования, изготовленного в 
оборонных отраслях промыш
ленности, устанавливаются 
крайне высокие цены. Это, 
естественно, приводит к сокра
щению заявок на него.

В р о ю  очередь оратор при
знал, что со стороны Госплана 
СССР не осуществляется дейст
венный контроль, за работой 
промышленных министерств и 
ведомств по реализации заданий 
Продовольственной программы.

Сейчас на первый план вы
двинулось совершенствование 
производственно - экономиче
ских отношений, повышение 
стимулов к труду.

Сосредоточение внимания на 
производственных проблемах ни 
в коей мере не означает сниже
ния остроты социальных проб
лем села. Без их решения все 
другие усилия не дадут ощути
мых результатов. Однако зада
ния Продовольственной програм
мы по вводу в действие жилых 
домов, дошкольных учрежде
ний, клубов, амбулаторий, объ
ектов коммунального хозяйства 
не выполняются.

В последнее время резко из
менился принцип формирования 
продовольственного фонда. Рес
публикам, краям, областям ус
танавливаются твердые на пя
тилетку поставки продукции в 
союзные и республиканские 
фонды,# Все, что производится 
сверх этих объемов, остается 
на месте для внутреннего пот
ребления. Это развязало руки 
местных органов, появилась за
интересованность в наращива
нии производства продовольст
вия, обеспечении его сохран
ности, повышения качества.

В заключение Ю. Д. Маслю 
ков остановился на показателях 
только что принятого сессией 
Верховного Совета СССР Госу
дарственного плана на 1989 
год, в котором намечены круп
ные меры по наращиванию про
изводства продовольствия, 
улучшению питания населения, 
укреплению материально-тех
нической базы АПК.

Слово предоставляется перво
му заместителю Председателя 
Совета Министров СССР, пред

се д ател ю  Госагропрома страны
В. С. Мураховскому. Напряжен
ное положение с обеспечением 
продовольствием во многом обу
словлено уровнем технического 
обеспечения. Он весьма низок, 
подчеркнул выступающий. Гос
агропром много недорабатывает 
В производстве зерна, особенно 
кормового. Его мы можем полу
чить только за счет увеличения 
вдвое-втрое производства куку

рузы на орошаемых землях По
волжья, Северного Кавказа, юга 
Украины. Для этого нужны ин
тенсивные гибриды этой куль
туры. Но, к сожалению, мы их 
закупаем за рубежом. Оратор 
поднимал вопросы недостаточ
ного финансирования сельско
хозяйственной науки. По его мне
нию, здесь не все доработано. 
Не менее важно и другое: селъ- 
хознаука перешла на хозрасчет, 
и сейчас вопрос надо поставить 
так, чтобы и хозяйства участво
вали в финансировании научных 
разработок.

В 1990 году должно быть про
изведено 31 миллион тонн мине
ральных удобрений. Но эта циф
ра под сомнением. Министерст
во по производству минераль
ных удобрений не наращивает 
мощности.

Особенно остро стоит вопрос 
с обеспечением систем машин. 
Из четырех тысяч наименований 
получено чуть больше двух ты
сяч. У нас нет систем машин 
для выращивания овощей, кар
тофеля. Особенно тревожит 
большая монополизация про
изводства машин в руках одно- 
го-двух предприятий отрасли. 
По мнению выступающего, сле
дует разукрупнить предприятия, 
чтобы между ними было сорев
нование.

Еще велик расход горючего в 
АПК. Это связано с неэкономич
ностью двигателей, большими 
объемами транспортировки про
дукции сельского хозяйства, не
рациональными перевозками. 
Сейчас курс взят на создание 
хранилищ зерна и другой про
дукции в колхозах и совхозах, 
на местах будет расширяться и 
переработка. Эти и другие меры 
позволят значительно сократить 
расход горючего и поднять эф
фективность производства.

Касаясь развития перерабаты
вающих отраслей АПК, В. С. Му. 
раховский отметил, что много 
долгостроев по вине строите
лей, не укладываются в сроки 
проектные институты, неритмич
но поступает оборудование.

Об острых проблемах, стоя
щих перед строителями, говорил 
министр строительства в вос
точных районах СССР А. А. Ба
бенко. Многие объекты, в том 
числе и'перерабатывающей про
мышленности, несвоевременно 
обеспечиваются проектно-смет
ной документацией, оборудова
нием. Все это срывает сроки 
ввода их в строи, порождает 
спешку, некачественное выпол
нение работ. По мнению минист
ра, улучшению снабжения спо
собствовало бы установление 
прямых договоров строителей с 
поставщиками.

Чтобы на деле создать реаль
ный приоритет в строительстве 
объектов АПК, Госплану СССР 
необходимо, наконец, обеспе
чивать строителей необходимы
ми ресурсами. К сожалению, 
сейчас это не наблюдается. Ми
нистр привел пример: план 1989 
года подкреплен транспортными 
средствами всего лишь на 
60 процентов.

(Окончание на 2-й стр.)

В Совете Министров 
Грузинской ССР

На очередном заседании Президиума Совета Министров 
Грузинской ССР обсуждай вопрос об обослочоини населе
ния республики товарами народного потребления.

Отметив положите л ь и ы е 
сдвиги в этой сфера, достиг
нутые мастной промышлен
ностью. Пр#эидиум констати
ровал, что по итогам девяти 
месяца» йымешн е г о  года 
план Производстве товаров 
массового спроса а целом 
выполнен на 103,5 процента, 
сверх задание выпущено про
дукции не 144 млн. рублей. 
Вместе с тем вКЦвнт был сде
лен не неиспользованные ре- 
эервьъ неудовлетворительную 
работу ряда объединений и 
предприятий, в том числе 
шести — союзного подчине
ния. В честности, указывалось, 
что увеличение выпуска зтйх 
товаров по Министерству лег
кой промышленности респуб
лики обеспечено в основном 
за счет наращивания произ
водстве изделий с индексом 
«Н» и особо модных, тогда 
как выпуск дешевых товаров 
сократился. Крайне неудовле
творительно работали Цха- 
каевский ковровый комбинат, 
Сигнахская швейная фабрика, 
не выполнило план Министер
ство торговли, по 12 регионам 
снижены темпы роста произ
водства продукции. Недоста
точной сочтена работа по 
обеспечению выполнения про
изводственного плане 16 ис
полкомов городских и район
ных Советов народных депу
татов республики.

По итогам обсуждения во
проса разработана програм
ме конкретных мероприятий, 
направленных не расширение 
производства товаров народ
ного потребления и ускоре
ние насыщения ими рынка.

В Грузии, Как и по всей 
стране, идет переход от цен
трализованного фондирования

материальных ресур с о »  и 
оптовой торговле средствами 
производства. Результаты ра
боты в зтом направлении Гос
снаба республики уже под- 
теердили преимущество оп
товой торговли перед тради
ционными формами снабже
ние и сбыте продукции — 
при хорошей организации эта 
форма торговли Позволяет 
высвободить материале н ы в  
ресурсы за счет сокращения 
запасов. Уже с 1 января про
шлого года на новую форму 
снабжения переведены 200 
потребителей, с 1989 года раз
решена свободная реализация 
продукции до 6.000 наимено
ваний. Все это обусловило не
обходимость создания хозяй
ственных организаций Нового 
типа — информационно-ком
мерческих центров. Такой 
центр создан и • республике.

Одобрив работу Гос.енвба
по переводу организаций и 
предприятий республики на
оптовую торговлю, Совет Ми
нистров Грузинской ССР при
нял соответствующее поста
новление. в котором опре
делены меры по дальнейшему 
развитию зтой формы рабо
ты.

На заседании обсуждена и 
такая актуальная проблема, как 
положение дел в сфере ока
зания платных услуг населе
нию республики. И хотя было 
отмечено, что работа в этом 
направлении заметно активи
зировалась, растущие потреб
ности населения во многих 
видах услуг удовлетворяются 
все еще не полностью. Недо
статочно реализует свои воз
можности промышленность, 
особенно по таким Видам ус
луг, как строительство . жилых

домов и садовых домиков, ре
монт квартир, бытовой и ра
диоэлектронной аппаратуры. 
Перевозка грузов. Недопусти
мо медленно разаиваетсв 
предоставление услуг ив ос
нове кооперативной и инди
видуальной трудовой дввтвль- 
ности граждан. В принятом по 
данному вопросу постановле
нии содержится обширная и 
четкая, с распределением по 
годам* программа обеспече
ния существенного развития 
всех сфер обслуживания на
селения республики.

Рассмотрев вопрос о состо
янии условий жизни ветеранов 
войны й труда, Совет Минист
ров Грузинской ССР совмест
но с Совпрофом Грузии при
мял постановление, которым 
предусмотрено обеспечить до 
конца текущей пятилетки от
дельной квартирой или инди
видуальным жилым домом 
всех нуждающихся инеалндое 
войны, семьи погибших «ом- 
но*, принять меры к телефо
низации их жилья, улучшению 
бытового обслуживания, ока
занию престарелым и одино
ким услуг на дому, расширить 
службу милосердия, систему 
предоставляемых льгот, ак
тивнее использовать жизнен
ный Й профессионала н ы й 
оПыт пенсионеров для воспи
тания молодежи.

Приняты также решения 
по таким актуальным вопросам, 
как укрепление материально- 
технической базы спорта, со
стояние поставки и реализа
ции лесных и строительных 
материалов населению респу
блики, итоги работы пред
приятий, переведенных на 
полный хозяйственный расчет 
и самофинансирование, повы
шение проективности СКоТД; 
и птицы, и ряду других.

(ГРУЭИНФОРМ).

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 4 ноября. (ТАСС). 320-й 

день находятся не околоземной орбите Владимир Титое и 
Муса Майеров, у Валерия Полякояе идет 68-й день полета.

По программе космичес
кого материаловедения За
вершена серия из восьми экс
периментов на технологичес
кой установке «Пион» с ис
пользованием зеркально - лу
чевой печи. В качестве иссле
дуемых образцов были выб
раны монокристаллы цинка 
и сплавы алюминия с медью.

Сегодня экипаж научно - ис
следовательского комплекса 
«Мир» выполнит астрофизи
ческие и технические экспе
рименты, демонтирует тех
нологическую установку, про
ведет профилактические ра
боты с оборудованием и ап
паратурой базового блока.

С помощью магни т н о г о 
спектрометра «Мария» запла
нирован очередной цикл ис
следований потоков позитро
нов и электронов высоких 
энергий и их распространения 
в околоземном космическом 
пространстве. В ходе дня кос
монавты проведут экспери
мент с целью оценки состоя
ния внешней поверхности ил
люминаторов, длительное вре
мя находящихся под воздей
ствием факторов открытого 
космоса.

По докладам экипажа, по
лет проходит по намеченному 
графику. Состовнне здоровья 
и самочувствие космонавтов 
хорошее.

•  По родной стране
ф  МИНСК. Многие часы 

подряд, не зная эмоций и ус
талости, всматривается теле
глаз е очертания деталей вы
сокой точности. Его компью
терный мозг передает изобра
жение на экран дисплея и че
рез доли секунды выдает ин
формацию об отклонениях от 
эталона и необходимой кор
рекции. Такая цифровая си
стема технического зрения 
разработана е Минском ра
диотехническом институте.

ф  ОШ. Перестал быть труд
нодоступным в ы с окогорный 
Тогуз-Тороуский район Кирги
зии. \3авершиа прокладку но
вой 160-километровой автома
гистрали Джалал - Абад — 
Казарман, дорожники юга рес
публики обеспечили кругло
годичный проезд в Ферган
скую долину.

(ТАСС, 4 ноября).
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АГРОПРОМЫШЛЕННОМУ КОМПЛЕКСУ 
ПРИОРИТЕТЛОЕ РАЗВИТИЕ

Окончание. Начало на 1-й стр.)

Министр по производству ми
тральных удобрений СССР 
Н. М. Ольшанский сообщил, что 
предприятия отрасли стремятся 
поставлять колхозам и совхозам 
как можно больше минеральных 
удобрений, причем наиболее де
фицитных — фосфорных. Каса
ясь проблемы потерь продукции, 
оратор подчеркнул, что для их 
ликвидации министерство реши
ло строить на местах за счет 
капитальных вложений отрасли 
хранилища как для жидких, так 
и сыпучих удобрений. Однако 
это важное дело не находит 
поддержки со стороны Госагро- 
прома СССР.

Министр говорил также о при
чинах медленного ввода и осво
ения новых производственных 
мощностей для наращивания 
производства удобрений.

Нам, подчеркнул он, не уда
лось преодолеть сопротивление 
отдельных местных партийных и 
советских органов.

М. С. Горбачев. Товарищ Оль
шанский! С выражением вроде 
«преодолеть сопротивление» на
до аккуратнее. Я вот вспоминаю 
время, когда еще работал на 
Ставрополье. Мы размещали на
ши производительные силы обыч
но там, где «привязалось» ка
кое министерство, хотя там уже 
и людей нет, и работать некому, 
и экологическое напряжение соз
дается. И второе. Как правйло, 
где строительная организация, 
там и строительство. Что же это 
за размещение производитель
ных сил? Разве так можно дело 
вести?

Н. М. Ольшанский. Михаил
Сергеевич, во всем этом мы от
даем себе отчет, понимаем, что 
дальше с такими технологиями 
развиваться нельзя. Мы ведем 
речь только о тех технологиях, 
которые соответствуют всем се
годняшним экологическим требе- 
ваниям.

Он поставил вопрос о необхо
димости своевременного вывоза 
продукции с заводов.

Говоря о развитии сельских 
подсобных хозяйств отрасли, ми
нистр угольной промышленности 
СССР М. И. Щадов назвал циф
ру 186 миллионов рублей. Столь
ко капиталовложений выделяет
ся шахтерами в этом году сво
ему аграрному сектору. Чтобы 
увеличить продовольственный 
потенциал, горняки намерены 
широко развивать договорные 
отношения с хозяйствами, пред
приятиями и организациями АПК. 
Например, намечена организа
ция совместно с колхозниками, 
рабочими совхозов кооперати
вов по выращиванию скота, про
изводству кормов и т . д . С увели
чением объемов собственного 
продовольствия в отрасли стали 
больше уделять внимания пере
работке и хранению.

Сейчас строятся хранилища 
на 28 тысяч тонн овощей и 
фруктов, холодильники, в пла
нах — возведение цехов по пе
реработке животноводческой 
продукции.

Затем оратор остановился на 
решении проблемы обеспечения 
сельского населения углем.

По мнению председателя Ко
митета народного контроля СССР 
С. И. Манякина, многие поста
новления партии и правительст
ва не выполняются из-за недис
циплинированности ответствен
ных работников как в центре, 
так и на местах.

Оратор говорил о ненормаль
ном положении, когда сельские 
строители больше беспокоятся 
о том, чтобы получить «выгод
ные» объекты, причем не на се
ле, а в райцентрах и крупных 
городах, и борьба с такой прак
тикой не ведется. Он сцобщил о 
наличии во многих регионах 
страны очередей на забой скота 
из-за нехватки мощностей, пе
редержке его и больших поте
рях мяса и поставил вопрос о 
необходимости принятия сроч
ных мер в этом деле и упорядо
чении торговли мясом.

Министр авиационной про
мышленности СССР А . С . Сыс- 
цов подробно рассказал о про
грамме отрасли по производству 
оборудования для переработки 
сельскохозяйственного сырвя.

Для предприятий пищевого ма
шиностроения передано 180 
единиц прогрессивного техно
логического оборудования. В 
будущем году эта цифра воз
растет до 900 единиц.

М. С. Горбачев. Аполлон Сер
геевич, в связи с этим обору
дованием два вопроса — это во
прос качества и вопрос цен.

А. С. Сысцов. Мы стараемся 
делать так, чтобы надежность 
машин обеспечивала их устой
чивую работу. А ценой мы за
нимаемся с заводами так, что
бы не было никаких необосно
ванных завышений. Но обору
дование сейчас создается, про
ектируется на новом уровне. 
Оно практически с безлюдной 
технологией, с применением 
электроники, компьютеров, оно 
более производительное и зна
чительно более надежное.

Сельская школа играет осо
бую роль в стабилизации села, 
в его возрождении, сказал 
председатель Государственно
го комитета СССР по народно
му образованию Г . А . Ягодин. 
К сожалению, процесс сокра
щения сельских и!кол до на
стоящего времени не останов
лен.

Пятая часть школ в стране 
малокомплектная. При этих ус
ловиях качество образования в 
деревне никогда не поднимется 
до уровня в нормальной школе. 
Надо принимать активные меры.

Зарплата учителя на селе та
кая же, как в городе, а рабо
тать этому учителю там, если 
он сразу в четырех классах 
преподает, гораздо труднее. 
Конечно, надо зарплату повы
сить.

Многое можно сделать мест
ными силами. Некоторые кол
лективы школ хорошо зараба
тывают, беря в аренду землю и 
получая высокие урожаи. Выру
ченные деньги они используют 
для приобретения оборудования, 
строительства школ.

Важный вопрос — повыше
ние квалификации. Оно нуж
дается в контроле. Для того, 
чтобы повышение квалификации 
было бы по существу, а не по 
форме, надо четко представить 
себе, что уже человек знает и 
чего он не знает. Сейчас повы
шение квалификации является 
своего рода дополнительным 
«отпуском с псевдонагрузкой».

На наше министерство возло
жена ответственность за тех
ническое перевооружение мо
лочной промышленности, сказал 
министр среднего машинострое
ния СССР Л. Д . Рябев. В стра
не сейчас насчитывается при
мерно 4200 предприятий по пе
реработке молока. В ближай
шие 5—6 лет будет построено 
еще 250— 260 предприятий.

Специалисты отрасли взяли в 
свои руки весь цикл проектиро
вания этих заводов, оснащения 
их оборудованием и сервисного 
обслуживания. Будет наведен 
должный порядок в автоматиза
ции производства, его унифика
ции.

Сейчас разрабатывается про
ект мини-завода для переработ
ки пяти тонн молока в смену. 
Начиная с 1989 года первые де
сятки комплектов такого завода 
в блочном исполнении будут 
поставляться заказчикам. Соз
даются также пункты по пер
вичной переработке и хранению 
молока на 10 тонн в смену и 
завод с розливом молока, про
изводством творога, сметаны, 
некоторых других продуктов.

Следующие в ряду этих заво
дов — это гормолзавод на 25 
тонн в смену из легких конст
рукций. И, наконец, проекти
руется завод на 50 тонн в сме
ну.

Внесены предложения по соз
данию при фермах небольших 
сыродельных предприятий на 50 
и 230 килограммов сыра в сме
ну. Соответствующие предложе
ния уже переданы в Госагро- 
пром СССР.

Принимаются меры для того, 
чтобы на перерабатывающих 
предприятиях широко внедря
лась мембранная технология, 
позволяющая организовать без
отходное производство.

Заместитель Председателя

Совета Министров СССР, пред
седатель Бюро Совета Министя 
ров СССР по машиностроению 
И. С . Силаев подчеркнул, что 
сегодня остро стоит вопрос о 
комплексе средств для механи
зации в агропроме. Сейчас в 
системе машин около 4 тысяч 
наименований, которые надо 
разработать и поставить на про
изводство. Сразу эти проблемы 
не решить, надо выбрать глав
ное.

Выступающий обратил внима
ние на использование коопера
тивных объединений в разработ
ке и изготовлении новой техни
ки. Серьезный вопрос — мы по
ка его не решаем — заказы 
техники. Чрезвычайно тревожит 
сложившаяся ситуация со спро
сом на нее. Сегодня идет круп
ный отлив заказов и даже отка
зы.

Программа, которая сегодня 
обсуждается, не может быть 
осуществлена без химии, сказал 
первый заместитель министра хи
мической промышленности СССР
А . Н. Устькачкинцев. в первую 
очередь это касается поставок 
материальных ресурсов. Напри
мер, перерабатывающим пред
приятиям требуется большое ко
личество пленочных и других 
упаковочных материалов. По
требности Госагропрома в них 
резко увеличиваются. Оратор 
остановился на вопросах расши
рения мощностей по производ
ству полимеров. Но, продолжал 
он, мало сделать полимеры, 
нужно еще превратить их в упа. 
ковочные материалы.
. Министр • промышленности 

строительных материалов СССР 
С . Ф . Военушкин в своем вы
ступлении рассказал о пробле
мах отрасли и принимаемых ме
рах по увеличению поставок 
стройматериалов. 'По заявке 
Госагропрома СССР увеличится 
производство стеклянной тары, 
особенно малой емкости. Разра
ботана программа по строитель
ству предприятий для выпуска 
линолеума, стеновых материа
лов. подключены машинострои
тельные заводы к сантехнике. И 
мы считаем, что к 1990 году 
дефицит по ней будет снят.

М. с .  Горбачев. Вы сможете 
обеспечить всю торговлю, что
бы каждый шел и брал себе все, 
что нужно?

С . Ф . Военушкин. Если мы 
два года назад продавали 150— 
180 тысяч ванн, то сегодня про
даем 600 тысяч ванн. На буду
щий год — 700 тысяч ванн.

Подводя итоги совещания, 
М. С . Горбачев сказал: Нашу 
встречу я бы подытожил так. 
Самый важный пока итог, что 
ость у всех понимание значения 
продовольственного вопроса, по
нимание того, что осилить эту 
проблему можно только всей 
страной, привлекая всю мощь 
нашего народнохозяйственного 
комплекса.

Мне думается, что без психо
логической перестройки наших 
кадров, возглавляющих народно
хозяйственный комплекс страны, 
мы продовольственный вопрос 
не решим. И разговор в Цент
ральном Комитете мы организо
вали не потому, что Совмин не 
ведет эту работу. Речь идет о 
другом, товарищи. Хочу в ЦК 
еще раз сказать коммунистам и 
руководителям центральных ор
ганов, всех наших ведомств: 
уже в ближайшее время нам ну
жен перелом на продовольствен
ном фронте.

Решения приняты, все воспри
няли их, начали выполнять. Я 
вижу, что и по линии Госплана 
тоже основательно структурные 
повороты, сделаны в сторону аг
ропромышленного комплекса. 
Надо так вести дело, чтобы все 
решения непременно были воп
лощены в жизнь. После нынеш
него разговора необходимо все, 
что можно, уже в этом году 
подтянуть. Каждое министерст
во должно войти в ритм рабо
ты, заложенный постановления
ми.

Тут я вот о чем еще думаю. 
Объем работы огромный, но в 
этом приоритетном деле есть 
тоже свои приоритеты. Для 
большйнства районов страны 
главный вопрос — это пере
стройка экономических отноше

ний. Да, мы недовольны матери 
ально-технической базой села, 
агропромышленного комплекса. 
Она не носит еще комплексный 
характер. Все это верно. Но уже 
при существующих условиях лю 
ди в рамках новых производст
венных отношений, когда они 
сами начинают хозяйствовать, 
сами планируют конечные ре
зультаты, за них борются и зна
ют, что с ними связано их поло 
жение,— хорошо двигают дело. 
Поэтому первый разговор в ЦК 
у нас был посвящен этой теме, 
и мы тогда отодвинули все воп
росы и сказали: сегодня глав 
ное — это арендные отношения, 

.это перестройка производствен
ных отношений на селе. Гос- 
агропрому СССР, местным агро
промышленным органам надо ис
пользовать зимнее время для 
проработки этих вопросов.

Такой разговор мы вскоре 
еще раз проведем с первыми 
секретарями, чтобы они мощью 
партии подкрепили это движе
ние. Сейчас нужно с народом 
работать. И не загонять в аренд 
ный подряд. В то  же время на 
до, чтобы и самотека здесь не 
было. Строить дело надо на ос 
нове углубленной работы с 
людьми, а главное — на показе 
преимуществ этого дела. А по
казывать уже есть на чем во 
всех регионах, по всем культу
рам. Это уже апробировано. На
до основательно поработать, 
чтобы еще больше подкрепить 
тенденцию развития арендных 
отношений и глубокого хозрас 
чета на селе.

От присутствующих в зале то
варищей, прямо скажу, многое за
висит—и текущее, и будущее. 
Сегодня в первую очеоедь необ
ходимо дать колхозам и совхо
зам под новые технологии систе
мы машин, удобрения, средства 
защиты растении, решать во
просы переработки. Это — глав
ные приоритеты во всем приори
тетном аграрном комплексе. Их 
надо выделить и вести, не упу
ская. Тут все надо сделать. Сле
дует исходить из того, что сей
час есть два главных вопроса 
для всей экономики — это пере
стройка экономических отноше
ний и научно-технический про 
гресс. Все остальное, что завя
зано на перспективу, тоже не 
следует упускать, видеть се
годня, и чтобы главные пробле
мы вошли составной частью в 
тринадцатую пятилетку. Вот тут 
Госплану надо особенно хорошо 
все проработать, обратив вни
мание в первую очередь на то, 
о чем мы говорили, на техно
логии и переработку. Тринадца
тую пятилетку спланировать так, 
чтобы завершить комплексную 
механизацию в аграрно-промыш
ленном комплексе. По нашим 
расчетам, у нас есть для этого 
реальная возможность.

Конечно, товарищи, рядом с 
этими вопросами и сегодня, и 
завтра остается социальное 
переустройство, деревни. Сейчас 
люди почувствовали, что госу
дарство поворачивается к дерев
не, при таком внимании они сра
зу откликаются. Вот пример: 
«Комсомольская правда» обра
тилась к юношам и девушкам с 
призывом поехать в Нечерно
земье. В редакцию газеты при
шло 120 тысяч писем. Двадцать 
тысяч человек или уже приеха
ли туда или получили пригла
шение.

Люди верят, понимают наши 
планы и едут в новые места. 
Это, товарищи, будет иметь ко
лоссальное значение.,  Ведь это 
зона гарантированного произ
водства сельскохозяйственной 
продукции. Влага здесь есть, 
сложилась определенная куль

тура земледелия, специализа
ция, прежде всего животноводче
ская. И тут можно иметь боль
шие объемы производства мя
са и молока И сейчас уже уде
льный вес Нечерноземья России 

по производству этой продук
ции большой, но намного ниже 
ее потенциальных возможностей. 
Тут все можно развернуть нам
ного шире. Везде города боль
шие, огромные потребности. 
Сюда пойдет народ, если планы 
социального развития Нечерно
земной зоны будут выполнять
ся.

Тема социального переустрой
ства тоже должна проходить 
красной нитью. Не вдаваясь 
дальше в детали, я еще раз об
ращаюсь к вам и прошу исхо
дить из этого. У нас просто 
другого не может быть подхода. 
Вся остальная работа будет ве
стись и по линии агропромыш
ленного комплекса, и по линии 
Госплана, правительства. Но 
все отрасли должны активно 
участвовать, исходя из такого 
единого подхода, чтобы тут  не 
получилось у нас так, что есть 
политика, есть выработанная ли
ния, а тут  еще кто-то сообража
ет: как ему быть, может, пока 
отложить, подождать. Нет, то .' 
варищи, все то/ о чем мы гово
рим, не может откладываться. 
Оно откладывалось, если так 
уж говорить, 50 лет. Сначала 
нужно было провести индустри
ализацию — откладывали, потом 
надо было восстановить разру
шенное, порушенное войной — 
опять .откладывали. И вот так 
все откладывалось. И дооткла- 
дывались до того, что многие 
люди просто бросили деревню и 
ушли из нее, а теперь мы дума
ем, как возродить жизнь.

На Пленуме мы проанализиру
ем, как мы работали с  кресть
янством. Как Ленин работал? 
Когда шла гражданская война и 
вся страна в такой ситуации 
была, он не забывал крестьян
скую проблему и союз рабочего 
класса и крестьянства, пробле
му города и деревни. Это ведь 
были основополагающие момен
ты в его политике после взятия 
власти большевиками. Все надо 
возродить, нужны ленинские 
подходы. Но уже с  учетом то
го, что мы сейчас имеем.

Вижу, что многое будет упи
раться в строительство. Какой 
вопрос ни возьми — это новое 
строительство. Это и реконст
рукция, это и соцкультбыт и 
все остальное. Поэтому то, что 
сейчас делается в смысле соз
дания базы для переустройства 
деревни,— это хорошо. Но нуж
но сделать так, чтобы ликвиди
ровать разрывы в аграрном зве
не, решить задачи через рекон
струкцию, кое-где через строи
тельство новых предприятий. 
Это тоже надо иметь в виду. 
Потому что, если од-но звено 
выпадает, тогда бесполезно все 
в других. В АПК, как и в дру
гом деле: нельзя же получить
сталь такой-то марки, если не 
хватает одного компонента, ко
торый положен по технологии. 
Уже не та марка будет или во
обще ничего не будет. Почему 
же к селу мы по-другому под
ходим? Потому что мы уже при
выкли эту бедную землю экс
плуатировать, что вроде бы она 
должна давать урожай без ком
пенсации. Все имеет пределы. 
И поэтому то, что мы вырабо
тали в результате комплексного 
подхода к АПК, должно быть и 
в планах, и в практической ра
боте.

Просьба и к товарищам, кото
рые возглавляют соответствую
щие народнохозяйственные 
комплексы в Совмине, держать 
эти вопросы в поле зрения, ве
сти живую работу. Мы этот раз
говор еще поведем в региональ
ном разрезе, когда встретимся 
с первыми секретарями обкомов, 
крайкомов и ЦК союзных рес
публик и поднимем все эти во
просы, чтобы и оттуда шла под
держка и конкретная работа, 
чтобы это был, как говорят, 
сжатый кулак, а не растопырен
ные пальцы — кто куда.%

В работе совещания приняли 
участие товарищи Воротников
В. И ., Зайков Л. Н ., Лигачев 
Е . К ., Рыжков Н. И., Стоньков 
Н. Н ., Бирюкова А. П ., Власов
A . В ., Бакланов О. Д ., замести
тели Председателя Совета Ми
нистров СССР Ю. П. Баталин, 
И. С. Белоусов, Л. А . Воронин,
B. К . Гусев, В. М. Каменцев, 
Б. Л. Толстых, председатель 
ВЦСПС С. А. Шалаев, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ В. И. Ми- 
роненко, ответственные работ
ники ЦК КПСС и Совета Мини
стров СССР, представители 
средств массовой информации.

(ТАСС).

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

А р е н д а — з а б о т а  г л а в н а я
ЧТО М ЕШ АЕТ утвержде

нию прогре с с и в н ы х 
форм хозяйствования? 

гчего тормозится внедрение 
>биды? Как «снять» эти при- 
1мы? Пожалуй, ни одно от- 
)тно - выборное собрание в 
шах Карельского района не 
Годилось без обсуждения 
1зеанных вопросов. Люди, 
ирагивая их, говорили о 
,м, что сегодня волнует 
>льше всего. Ведь, по сути, 
шо ныне стоит перед выбо- 
>м: иметь или нет подлин
но хозяина на земле, быть 
ж  не быть полю —  плодо- 
>дным, ферме —  продук- 
вной, саду —„'плодоносным. 
Вопросы —  набо л  е в ш и е, 
шько что всесторонне рас- 
лотренные на встрече в ЦК 
1СС по развитию аренды, 
>рестройке экономических 
гиошеиий на селе. Вопросы, 
евшие главной темой" от- 
1тно - выборных партийных 
>браний. Убедился в этом, 
(говорив с участниками со- 
>аиий, побывав на некоторых 
I них.
Руисский плодоводческий

совхоз. Один из крупнейших 
в районе. Многоотраслевой. 
Здесь производят зерно, ово
щи, животноводческую про
дукцию. В хозяйстве 32 под
рядных звена, внедрен семей
ный подряд. А  вот что каса
ется аренды... На нее пере
шел лишь один коллектив — 
механизаторов, возглавляе
мый Малхазом Мамесцара- 
швили. Им недавно оформлен 
договор с дирекцией о вы
ращивании зерна и кормовых 
культур на 595 гектарах. В 
крупном — по меркам рай
она — хозяйстве всего шесть 
человек на аренде? Почему?

Вот как отвечает на этот 
вопрос рабочая совхоза Ла
мара Наниташвили:

—  Можно было бы, конеч
но, езя^ь бригаде в аренду 
сад. И мы думали об этом. 
Прикидывали, что это даст 
нам, совхозу. Решили: не
осилим. Ведь что нужно для 
прибыльной работы? Кроме 
нашей добросовестности, кро
ме нашего труда, нужна и тех
ника, и соответствующие ус
ловие нужны. А  где они. ес

ли воды для орошения не 
хватает, если недостает удо 
брений, химикатов? Да и са
ды * некоторые на грани вы
корчевывания. Ладно бы, уч
тено все это было при со 
ставлении договора. Так нет. 
Планы по плодам установле
ны нынче такие, что никогда 
прежде и не выполнялись.

Поддержал работницу и 
бригадир Илья Мгебришвили. 
Выступая на отчетно - выбор
ном партийном собрании, он 
добавил:

— Аренда не пойдет, если 
мы не решим проблему меха
низации — и на выращивании, 
и на уборке урожая. Сего
дня полагаться только на две 
руки нельзя — невыг о д н о  
это.

Вскоре на собрании и спор 
разгорелся. Встал рабочий 
Тариел Мгебришвили и напря
мую спросил:

— Отчего это при нынеш
ней урожайности лука в 110 
центнеров руководство сов
хоза собирается запланиро
вать, если внедрим аренду, 
150 центнеров с гектара?

Ответ был таков:
—  Потому, что 110 центне

ров вы получаете при плохой 
работе, а при хорошей може
те получить и более 150.

Таково мнение директора 
совхоза Исидора Гамгебели. 
Оправдано ли оно? И так ли 
стоило отвечать на заданный 
вопрос?

Нетрудно понять, почему 
рабочие и администрация хо
зяйства-не могут договорить
ся об обоюдно приемлемых 
планах производства продук
ции в условиях аренды. Ра
бочие не решаются так сра
зу соглашаться на цифры, ко
торых прежде не достигали. 
Администрация — на своей 
позиции: договор заключает
ся на несколько лет, и, если 
сразу не сделать ставку на 
максимум, хозяйство останет
ся внакладе. *

Тем не менее секретарь 
парторганизации ’ Заур . Бали- 
ашвили полон оптимизма:

— Уберем урожай нынеш
него года и с 'будущ его  пол
ностью перейдем на аренду.

В Бретском совхозе на от

четно - выборном собрании 
коммунистов шел похожий 
разговор. И здесь выступаю
щие ссылались на нехватку 
оросительной воды, матери
алов, горючего, техники, го
ворили о неравноправных от
ношениях, складывающихся 
при заключении договора об 
аренде, между администра
цией и коллективом, перехо
дящим на аренду. И в этом 
хозяйстве установить новые 
экономические отношения ре
шились только мехаАизаторы.

Где же выход? Ждать, по
ка кто-то создаст все необ
ходимые условия для спокой
ной, ритмичной работы, ста
нет вовремя и в необходимых 
количествах доставлять все 
то, чего нынче не хватает? 
Вряд ли это приемлемый ва
риант. Альтернативы нет: 
арендой больше медл и т \  
нельзя. Земля- истосковалась 
по хозяиг|у. Он должен прий
ти и — шаг за шагом — на
чать налаживать дело. Вопрос 
в том, как помочь первопро
ходцам? Говорят, лучший спо
соб тут —  не мешать. Не по
зволить мешать — а этом за
дача партийных организаций, 
как мне кажется.

А м ксандр  ТАБАТАДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

#  Первый свой урожай уберут в нынешнем году арендаторы ’мз Г агрского ци
трусоводческого совхоза, руководимые Зурабом Иааниадзе, Бригада арендаторов 
разбита на шесть звеньев, за каждым из которых закреплено 6,2 гектара плантации. 
Цитрусоводы приняли асе меры к тому, чтобы получить от садов высокую отдачу.

Н а с н и м к е :  цитрусовод Тамара Бечвея.
Фото Михаила Каирикашвили.

Обсуждаем проекты Законов СССР
и я а а а и ^ н м ^ ^ н н ^ ^ ^ ш я н н н н м н в н в я в а в а ш а н в а ш ш а в в а м ш

УСЛОВИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ
Надеюсь, не погрешу про

тив иСтины, если скажу, что 
а проектах Закона СССР об 
изменениях и дополнениях 
Конституции СССР и Закона 
СССР о выборах народных 
депутатов СССР я ничего 
особо нового для себя не 
открыл. Дело в том. Что все 
те изменения, которые ныне 
представлены для широкого 
обсуждения, действительно 
назрели. Более того — о 
них было сказано гласно, во 
всеуслышание и в ходе об
суждения Тезисов ЦК КПСС 
к XIX  Всесоюзной партий-» 
ной конференции, и во вре
мя ее работы. О необходи
мости перемен в последнее 
время особенно часто шла 
речь и в трудовых коллек
тивах; говорили об этом, ес
тественно, и мы, депутаты 
Верховного Совета СССР, 
когда, встречаясь, обсужда
ли свои проблемы.

Первое, что хочу особо 
отметить: депутатам, нако
нец, создаются условия для 
продуманной, спокойной ра
боты, глубокого изучения 
вопросов, обстоятель н о г о 
сравнения разных точек 
зрения и мнений. Ведь до 
сегодняшнего дня приходит
ся мне, как и другим депу

татам, буквально разрывать
ся между своим професси
ональным долгом и общест
венными обязанностями. Да, 
все мне помогали, товари
щи по бригаде тоже с по
ниманием относились к мо
им заботам. И все ж е... А 
с переходом на хозрасчет 
долгое отсутствие одного 
члена бригады —  вообще 
непозволительная роскошь.' 
Сегодня, судя по всему, этот 
вопрос снимается с повест
ки дня: на период своих 
полномочий в «Верховном 
Совете СССР народный де
путат освобождается от вы
полнения служебных и про
изводственных обязанностей.

Еся^ у меня и конкретное 
предложение. Касается оно 
Закона о выборах народных 
депутатов СССР, и в част
ности статьи 7. В ней идет 
речь о гласности при под
готовке и проведении выбо
ров народных' депутатов 
СССР. Очень важная статья. 
Именно в ней заложены ос
новы успешного проведения 
иэбирател ь н о й кампании, 
четко сказано о задачах из
бирательных комиссий. Хо
телось бы, однако, сделать 
одно уточнение и так йзло-

Будем
последовательными

Сегодня мы многб го
ворим о социальной пас
сивности молодежи, о 
том, что, к сожалению, 
немало среди молодых 
людей тех, кто ни в ка
ких серьезных делах не 
участвует и, что самое 
страшное, не хочет уча
ствовать.

Все гак. И объяснение 
этому есть. Слишком дол
го не только молодые, но 
и вполне зрелые (по воз
расту) люди оставались а 
положении ведомых. Сей
час мы хотим ситуацию 
изменить, многое для это
го делаем. В этом смыс
ле о доверии хочу ска
зать. Лозунгов много, 
призывов: давайте, мол, 
доверим юношам и де
вушкам то-то и то-то. На 
деле же...

Передо мной проект 
Закону СССР об измене
ниях и дополнениях Кон
ституции (Основного За
кона) СССР. Ч и т а ю :  
«...право избирать имеют 
граждане СССР, достиг
шие 18 лет». Только с  18. 
Но ведь паспорт человек 
получает в 16. Значит, ужа 
в шестнадцать он—граж
данин СССР. Вспомним: 
«Читайте, з а в  идуйте...в 
Так давайте предоставим 
шестнадцатилетним пра
во голосовать. Или хотя 
бы последовательными 
будем и паспорт станем 
выдавать в восемнад
цать.

Маднна КИУТ, 
рабочая С у х  умской 
обувной фабрики име
ни Орджриикидзе.

жить одно из основных по
ложений статьи: «Избира
тельные комиссии через 
средства массовой инфор
мации в обязательном по
рядке информируют граж
дан о своей работе, об об
разовании избирательных 
округов, составе, месте на
хождения и времени рабо
ты избирательных комиссий 
и списках избирателей. Из
бирательные комиссии, ис
пользуя средства гласности, 
доводят до сведение граж
дан итоги регистрации кан
дидатов в депутаты, био
графические данные о ?|г» 
регистрированных кандида
тах в депутаты, результаты 
голосования по каждому 
кандидату и итоги выборовв. 
Думаю, на етЬит объяс
нять, к чему в данном слу
чае самая широкая глас
ность: люди еще до того,
как оии придут на голосо
вание, должны хорошо знать, 
за кого и почему они го
лосуют.

Вахтанг АРАБИДЗЕ, 
старший плавильщик Зе- 
стафонского ферросплав
ного завода, депутат Вер
ховного Совета СССР.

Только в один совет
В последнем абзаце статьи 37 проекта Закона «О вы

борах народных депутатов СССР» записано: «Гражданин 
СССР не может быть одновременно депутатом более чем 
двух Советов народных депутатов». Думается, следует 
здесь записать: «Гражданин СССР может быть избран 
только в один Совет».

Почему? Да потому, что практика показывает: от де
путата, избранного сразу" в несколько Советов, большой 
отдачи ждать не приходится. И не потому, что он не может 
или-не хочет работать активно. Просто у  него для дейст
вительно активной работы не остается времени. Ведь, ска
жем, наш районный избранник, к примеру, должен самое 
меньшее четыре раза участвовать в работе сессий. Плюс к 
этому работа в постоянных комиссиях, прием избирателей 
в депутатской группе, участие в работе исполкома Совета...

Таков примерный регламент работы депутата только в 
масштабах района. А ведь часть наших избранников одно
временно является и депутатами городского Совета. И 
там тоже не менее напряженное расписание работы. По
этому, если депутат будет избираться только в один Совет, 
это даст двойную пользу. Тогда он сможет вплотную за
няться своей деятельностью в 'том  округе, который его 
выдвинул. Значит, и спрос с наго возрастет, и ссылок на 
перегруженность будет меньше. И, что главное, мы, нако
нец, избавимся от негласного института «почетных депу
татов», которые живут и трудятся в столицах, а перед из
бирателями показываются раз в -году, чтобы выдать оче
редные обещания.

Наталья ДЕВДАРИАНИ, 
аппретурщица Тбилисского шелкового текстильно- 
швейного объединения.

ОБЯЗАН ВЫСТУПИТЬ 
С ПРОГРАММОЙ

В статье 45 проекта За
кона «О выборах народ
ных депутатов СССР» го
ворится: «Кандидат в на
родные депутаты СССР 
может выступать с про
граммой своей будущей 
деятельности». Предла
гаю заманить слово «мо
жет» на слово «обя
зан»: обязан выступить с 
программой.

Обнародоаа н и в  кон
кретного плана работы 
будущего депутата долж
но быть не правом его, 
а обязанностью. Как же 
иначе избиратели могут 
отдать свое предпочте
ние тому кандидату, а на 
иному? На по должности 
же и не «за красивые 
глаза»... Именно на осно
ве программ избиратель 
может сделать вывод: 
этот кандидат стоит на 
более реалистичной плат
форме, болае уверен в 
себе, более широко и 
конструкт и в н о мыслит, 

А  то ведь раньше кан
дидат встречался с  людь
ми лишь для того, чтобы 
сообщить о себе: рабо
таю там-то и в такой-то 
должности, образование, 
партийность и т. д . —  ан
кета, словом. И получа
лось, что кандидат если 
и имел представления о 
важнейших п р о  блемах 
своего участка, то о пу
тях их решения задумы
вался нечасто. Во время 
предвыбор н о й  кампа
нии — недосуг, а посла 
выборов нередко оказы
валось, что не хватает 
знаний, общей культуры, 
организаторских способ
ностей... Да мало ли у 
нас было —  и есть! — 
депутатов, которые «не 
тянут».

Но разве не вправе из
биратель еще задолго до 
выборов иметь возмож
ность строить свои прог
нозы, кто «потянет», а 
кто нет? Потому я пред
лагаю зафиксировать в 
законе обязанность кан
дидата в депутаты озна
комить избирателей с 
программой своих буду
щих действий.

Виола ЛОЛУА, 
редактор многотираж
ной газеты «Наш гу
док» Тбилисского элек- 
троаагоноремонти о г о  
завода.
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•  ТОЧКА ЗРЕНИЯ
р  — -  П ульс планеты  —  —■ — |  СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ—

ВНИМАНИЕ

КТО П Р О Я В И Т  
ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ?

Если спросить — во всех наших респуб
ликанских ведомствах делаю т все, что мо
гут, в русле экономической реформы. Хо
зяйствовать грамотно — сейчас одно из 
главных условий перестройки. Обновле
ние _  мы это заучили, .что называется, 
наизусть — самы м непосредственным об 
разом связано с переменами, которые на
до проводить «снизу доверху» и «сверху 
донизу». М ежду тем сегодня у нас сло
жилась ситуация, при которой одни дела
ют все для  достижения такого нужного пе
релома, но усилия их, бывает, нередко 
упираю тся в бю рократическую  стену, воз
веденную другими. И будет так  до тех 
пор, пока мы, наконец, не поймем — пе
рестройка касается всех, и пойдет она 
только тогда, когда начнем перестраивать 
ся по всей технологической цепочке, одно 
временно — партнеры  и  смежники.

П раво говорить так  мне Дает реальное 
положение дел, которое склады вается в 
нашем объединении. В озьмем  такой вот 
простой пример. В прош лом году мы зак а 
зали М ценскому коммунальному машино
строительному заводу, что в ' Орловской 
области, универсальную  автоуборочную ма
шину. Доставить ее долж ны  были «своим 
ходом». Выслали нам другую  технику — 
универсальный уборочный трактор. Причем 
отправили его по ж елезной дороге, груз 

1\ прибыл на станцию  Л ило. Почти месяц 
простоял на станции вагон в каком-то тупи- 
ке. И достоялся до тех пор, пока полностью 
не были расхищ ены все ценные детали,

?! запчасти и оборудование. На станции нам 
Г объяснили, что не дали зн ать  0 прибытии 
• груза по причине того, что у  объединения 
{! не заклю чен с ними договор, да вдобавок 
|! еще, предъявили ш траф  за  задерж ку ва- 
! гона. Со станцией у  нас  договор, действи- 
I1; гельно, не был заклю чен. Подобного рода 
I; договоры мы заклю чаем  со всеми станцИя- 
{; мц, с которыми нас связы ваю т деловые 

отношения. Е сли ж е кто-то но ошибке от- 
V  правит предназначенны й нам груз на дру

гую станцию, то почему мы долж ны  хо
дить в виноватых? Что ж е касается руко
водства станции Л ило, то забота о прести
же ведомства, надо дум ать, тоже входит 
в его обязанности.

Поскольку разговор заш ел о ж елезной 
дороге, хочу сказать  ещ е вот о чем. Не- 

; давно я  вернулся из очередной научной 
командировки в Японию. Знаком ился там 
с предприятием, подобным наш ёму объе
динению. И что ж е? По сравнению с не
му там  работает в десять  раз меньш е че- 
лг*«к. И одно из условий возможности та
кой постановки дел а  — в четкой организа
ции производства. Н апример, вечером по 
телеф ону попросишь порож няк — наутро 
вагоны стоят в тупике завода. А  у  нас «вы
биванием» вагонов зан ят  практически весь 
аппарат: транспортные рабочие, замести
тель директора по транспорту, директор 
предприятия, сам  я, генеральны й директор 
объединения.

Сколько раз лично обращ ался к уваж а
емому В иктору Блаж иевском у по этому по- 

; воду. Его распоряж ения действуют. Но чем 
же, спраш ивается, занято  все управление 
дороги? Ведь на месяц раньш е делаем  за- 

{I явки. А  вагонов все нет. И так  из года в 
; год. Н апример, М ахарадзевское рудоуправ- 
|| ление в июле м есяце запланировало полу- 
] чение 167 вагонов, а  получили лиш ь 110. 

Предприятие «Грузцеолит» за  первое по
лугодие недополучило более ста вагонов. И 
перечень этот можно продолжить. Тем вре
менем потребитель недополучил наш у про
дукцию и тоже, со своей стороны, н е  вы
полнил договорные обязательства. И по
шла цепная реакция...

С 19 по 21 октября в Тбилиси работала 
научная конф еренция химиков социали- 

; стических стран. Ее главным итогом стало 
’ решение о создании Ассоциации химиков 
1 соцстран по изучению и применению при- 
г родных цеолитов в народном хозяйстве.
I Базой проведения конференции Тбилиси 

был избран не случайно. В республике н а
коплен большой опыт исследований в об
ласти применения цеолитов в сельском хо
зяйстве и промыш ленности. Именно мы 
являемся инициаторами и организаторами 

• производства цеолитов в Советском Союзе.
Здесь ж е расположен и Координационный 

' совет по цеолитам, который возглавляет 
директор И нститута физической и органи
ческой химии А кадемии наук Грузинской 
С СР, академик Георгий Цицишвили.

Цеолитами м ы  заним аем ся давно. Лет 
десять назад сделаны технологические раз- 

] работки по их применению в конкретных 
отраслях. Сегодня цеолиты, без преувели
чения можно сказать, признаны во всем 

! мире. Они незаменимые «помощники» в 
производстве скота и птицы, сельскохозяй- 

I етвенной продукции, ш ирок диапазон при
менения этого ценного сы рья в промыш- 

I ленности. «Кипящ ие» камни — вулкани- 
| ческие горные породы цеолитов, назван
н ы е  так за  свойство вспучиваться при на

зревании в  гидропонике, служ ат замените- 
| лями грунта, широко применяются для  по- 
! лучения сверхчистых химических вещ еств.

Совместный научный труд о, природных 
' цеолитах грузинских и болгарских ученых 
] готовится к выпуску в Англии, переводит- 
1 ся на испанский язы к. Благодаря помощи 
| «Грузгорнохимпрома» н а  Кубе заработали 

заводы по переработке цеолитов. Работами 
! грузинских учены х по применению цеоли- 
; ю в в сельском хозяйстве и энергетике за- 
; интересовались вьетнамские специалисты...

Это не реклам а. Сегодня наше объеди- 
! некие получает раз в пять больше заявок 

на эту  продукцию, чем  мы можем обеспе
чить. В клиентах недостатка не ощ ущ ает- 

I ся. Н о  самое удивительное в том, что ос- 
; новные наши потребители — и з разных 
! уголков Советского Союза. А  в нашей рес

публике интерес к цеолитам никак не про
будится. И это  при том, что известно:

201 ты сяча тонн продукции бы ла отправ
лена в Чернобы ль д л я  дезактивации сточ
ных вод;

вода из Рублевского водохранилища, ко
торое поит М оскву, очищ ается нашими це
олитами;

в Баку учены е защ итили диссертации 
по разработкам  водоочищающих фильтров 
Для питьевой воды с применением цеоли
тов. И воды К уры  стали пригодными для 
питья...

В  Грузии воду с помощью цеолитов не 
очищают. Нет в этом  необходимости? Едва 
ли найдутся специалисты, которые смогут 
утвердительно ответить на этот вопрос. 
Качество питьевой воды в нашей респуб
лике давно и совершенно обоснованно вы
зы вает озабоченность ученых.

Цеолитовые установки в промышленном 
Сумгаите давно применяю тся для  очистки 
воздуха. В Грузии таких ф ильтров нет. Мо
ж ет. воздух, которым мы дышим, не нуж 
дается в очистке? П усть тогда кто-нибудь 
возьмет на себя ответственность утверж 
дать это.

Пойдем дальш е — по подсчетам эконо
мистов, каж дая  тонна цеолитов стоимостью 
41 рубль, влож енная в производство пти
цы, дает тысячи рублей прибыли. И десят
ками тысяч тонн цеолитов обогащают ком
бикорма в Иркутском, Свердловском, Че
лябинском, Новороссийском птицепромах, 
В езут ценный груз з а  ты сячи  километров, 
в Сибирь, н а  У рал... А наши, Норийская, 
Зугдидская и Там арисская птицефабрики, 
расположенные, что назы вается, под бо
ком, берут у  нас процентов десять того 
количества цеолитов, которое им нужно. 
Остальные птицефабрики вообще не прояв
ляю т интереса к  наш ей продукции. М ожет, 
республике не нужны дополнительные 
центнеры куриного мяса, может, с  го* 
вяж ьйм мясом все проблемы уж е разреш и
лись? С удя по прилавкам  магазинов, этого 
не скажешь.

Недавно д л я  участия в телевизионной 
передаче «Студия-диалог», на которой об
суждались проблемы применения цеоли
тов, были приглашены руководители Глав
ного управления животноводства Госагро- 
прома республики. Н есколько раз их пре
дупреж дали. приглаш али — напрасно. Не 
явились. С делать диалог м еж ду нами до
стоянием общ ественности в этой организа
ции, по-видимому, не сочли нужным. К ак 
не считают обязательным для себя наши 
животноводы заботиться об увеличении 
Продуктивности скота по всем парамет
рам —■ весу, категории, качеству. В едь це
олиты, добавляемы е в корм животным, 
способствуют увеличению  среднесуточно
го привеса, улучш ают качество мяса.

Внесение цеолитов в почву на чайных 
плантациях повышает урож айность чайного 
листа на 20  процентов.

И все это республике, выходит, не нуж 
но? Неправда. А вред от этого сопротив
ления новому — всему наш ему народному 
хозяйству.

Теперь о том, что волнует коллектив 
нашего объединения. Сегодня «Грузгорно- 
химпром» перечисляет в союзный бюджет 
львиную  долю своей прибыли: 2 2 — 30
процентов. И ни рубля — в местный бюд
ж ет. Наши рабочие ставят вопрос так: не
уж ели из прибыли производства ничего не
л ь зя  оставить республике? Ведь, если к аж 
дое крупное предприятие союзного подчи
нения отчислит часть своей прибыли в 
бюджет Грузии, можно сделать для  рес
публики дело огромной важности — по
строить новые ж илы е дома, школы, по
ликлиники... Вместо всего этого„занимаем- 
ся  бумагоманией. Квасный ж е патриотизм, 
замеш анный на отечественном пафосе, тут 
не поможет.

Проблемы надо реш ать практическими 
делами. А  мы зачастую  позволяем себе ид
ти на компромиссы, которые нам ж е самим 
потом дорого обходятся. .Компромисс же, 
как  известно, хороший зонтик, но плохая 
крыш а. Вот под этой-то дырявой крышей 
мы и рискуем оказаться.

Что я  имею в виду? Возьмем хотя бы 
проблемы урбанизации. Н аселение Тбилиси 
сегодня растет, что назы вается, не по 
дням, а по часам. З а  счет чего? В основ
ном, благодаря ж ителям  районов. Город 
систематически заним ается переманивани
ем их к себе, в том числе и с наших пред
приятий. К ак это происходит?. Тбилисское 
ТТО, скажем, приглаш ает на работу води
телей, заманивая обещ аниями квартир, воз
можностью приобрести амортизированные 
старуш ки - «такси», внеочередными «Ж и 
гулями». Тем ж е занимаю тся в «Зактранс- 
строе», в Управлении Закавказской  ж елез
ной дороги... И вот результат такой поли
тики — я  су ж у  только по нашим предпри
ятиям  — н а Рачинском горнохимическом 
заводе, в Чордском баритовом управле
нии и других не хватает рабочих рук, не
смотря на высокие ставки зарплаты . Все 
острее становится на периферийных пред 
приятиях дефицит рабочей силы.

Плачевная склады вается картина. Н едав
но был я  на партсобрании в селе Пипиле- 
ти, в Онском районе. П рисутствовали на 
нем в основном пожилые члены партии. 
Скаж у больше: многие из них не смог
ли  бы прийти на собрание без посторонней 
помощи. А  вот молодых коммунистов мож
но было по пальцам  пересчитать. М ало их 
на селе...

Говорю я  все это, дум ая о завтраш нем 
' дне. Сегодня мы свою производственную 

программу выполняем и перевыполняем. 
Но если этот курс на переманивание бу
дет продолжаться, тенденция к  усилению 
миграции из села, которая уж е сейчас все 
Сильнее бьет по перифериям, может обер
нуться серьезными последствиями.

И еще. Мы привыкли больше внимания 
обращ ать на проблемы занятости населе
ния в сельских районах^ чем  в наших го 
родах. А я  уверен, что в Тбилиси, скажем, 
есть огромные неиспользованные трудовые 
ресурсы. И хозрасчет, на который мы сде
лали ставку, должен, по моему твердому 
убеждению, работать так, чтобы вовлечь их 
в производство, сф еру обслуживания, на 
тот ж е городской общ ественный транспорт.

О несоответствиях, вроде приведенных, 
можно, к  сожалеггию, говорить много. На 
первый взгляд, все затронуты е проблемы — 
разного плана. Но мне каж ется, что и пре
небреж ительное отношение к доходам рес
публики, и некрасивый, мягко говоря, ф е
номен сманивая рабочих, и деловая необя
зательность партнеров — все это явления 
одного порядка — безответственного, бю
рократического отнош ения к  делу. И по
тому необходимо объединить наши меж
ведомственные усилия на борьбу с этим 
злом. Николай ЦХАКАЯ, 

генеральный директор производствен
ного объединения «Грузгорножимпром».

Награды за труд и за творчество
Монументальные росписи, 

скиэы театральных декораций 
книжные иллюстрации, соз- 

анные лауреатом Государст- 
енной премии СССР Никола- 
м Игнатовым, восхищают мно- 
их поклонников его таланта 

мастерстаа. Руководитель 
ой монументальной 

исполняющий обя

занности профессора Тбилис
ской Академии художеств, он 
вносит большой вклад в раз
витие грузинского советского 
изобразительного искусства, 
за что удостоен звания «На
родный художник Грузинскои
ССР».

Вместе с ним награды за 
труд и за творчество были

вручены группе его коллег, а 
также ерачам, педагогам, ин
женерам, ученым и работни
кам издательств.

Вручала награды замести
тель Председателя Президиу
ма Верховного Совета респуб
лики Т. Ш . Кабулова. Она сер
дечно поздравила награжден
ных, пожелала им крепкого 
здоровья, счастья, новых боль
ших успехов в труде и твор
честве. (ГРУЗИНФОРМ).

I

•  РУМЫНИЯ
БУХАРЕСТ. Традиционная 

декада советской книги про
ходит в крупнейшем буха
рестском книжном магазине 
«Дачия». В этом году она 
приурочена к 71-й годов
щине Великого Октября. 
На книжных полках широ
ко представлена литерату
ра, рассказывающая об 
истории революцйи, ста
новлении социализма, ны
нешней перестройке. В спе
циальном разделе —  про
изведения Маркса, Энгель
са, Ленина, сборники вы
ступлений Генерального се
кретаря ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета СССР М. С. 
Горбачева, литература о ми
ролюбивой внешней поли
тике КПСС и Советского го
сударства, советско - ру
мынском сотрудничестве.

Декада советской книги 
открылась также в городах 
Крайова, Клуж-Напока и 
Констанца.

•  БАНГЛАДЕШ
Д А ККА . Секретариат ЦК

Коммунистичес к о й  партии 
Бангладеш призвал трудя
щихся страны принять ши
рокое участие в празднова
нии 71-й годовщины Вели
кой Октябрьской социали
стической революции. Ре
волюция, соверш е н н а я 
крестьянами России под ру
ководством партии больше
виков во главе с вождем 
пролетариата В. И. Лени
ным, открыла новую эпоху 
в истории человечества, 
создала первое в мире со
циалистическое государст
во и общество, свободное 
от всех видов эксплуатации, 
отмечается в опубликован
ном здесь заявлении секре
тариата ЦК КПБ. Бангладеш
ские коммунисты указыва
ют, что на протяжении всех

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

С целью подготовки пред
ложений по широкому внедре
нию грузинского языка в си
стеме Министерства связи 
Грузинской ССР, а также все
общего соблюдения норм гру
зинского литературного язы
ка, полного обеспечения пред
приятий, учреждений и орга
низаций республики печатны
ми машинками с грузинским 
шрйфтом создана комиссия 
под председательством заме
стителя Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР 
В. И. Вадачкория.

Комиссии поручено пред
ставить свои предлсЬкения в 
течение двух недель.

(ГРУЗИНФОРМ).

ОПЫТ И ПРОБЛЕМЫ
В республике заверши

лись замятия по перепод
готовке идеологии е с к и я  
кадров в системе полити
ческой учебы.

2.500 пропаганди с т о в — 
представителей всех регионов 
партийной организации Гру
зии в течение двух недель со
вершенствовали теоретические 
знания, обсуждали свои про
блемы и делились опытом в 
Тбилиси, Сух у м  и, Батуми, 
Цхинвали, Кутаиси, Гори и 
Телави. В проведении заня
тий-семинаров, в беседах и 
дискуссиях активно участвова
ли не только профессиональ
ные преподаватели, ученые, 
лекторы, представители 14 ре
спубликанских министерств.

— Впервые, может быть, за 
долгие годы мы ощутили столь 
искренний, поистине жгучий 
интерес пропагандистского ак
тива к проблемам политичес
кой и общественной жизни в 
республике, — говорит заме
ститель заведующего Респу
бликанским Домом полит
просвещения ЦК КП Грузии 
Зураб Лелашвили. — В центре 
внимания нашей аудитории 
были и вопросы истории пар
тии и советского государст
ва, и реформа экономической 
системы, и проблемы повы
шения качества идеологичес
кой работы, а также роли 
пропагандистских кадров, и 
многие другие.

Занятия нередко перехо
дили в горячие дискуссии, не 
позволявшие порой лекторам 
ограничиться рамками задан
ной темы или дать исчерпы
вающий ответ на все вопро 
сы. А поступившие к нам ты
сячи вопросов и предложе
ний слушателей еще предсто 
ит подвергнуть тщательному 
анализу, однако уже совер
шенно очевидно, что претво
рение в жизнь постановления 
ЦК КПСС «О перестройке сй- 
стемы политической и идео
логической учебы трудящих
ся» приносит в республике ре
альные плоды. Его безуслов
ная реализация позволит н.е 
только устранить бюрократи
ческий подход к пропаганди
стской, идеологической ра
боте, но и на местах донести 
до ̂ каждого тот дух перест
ройки, котооым проникнуты 
сегодня дела и мысли совет
ских людей.

(ГРУЗИНФОРМ).
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ИНДИЯ
ДЕЛИ. «Великий Октябрь— 

поворотный момент в исто
рии человечестве» — под 
таким девизом про ш е л  
здесь митинг общественно
сти, организованный Обще
ством друзья Советского 
Союза. В. нем приняли уча
стие видные общественные 
и политические деятели, ми
нистры, парламен т а р и и, 
ученые Индии.

Трудно переоценить зна
чение социалистической ре
волюции в России, которая 
явила миру принципиально 
новое общество, сказал в 
своем выступлении гене
ральный секретарь Общест
ва друзья Советского Со
юза К. Р. Ганеш. Символич
но, что одним из первых до
кументов молодой Совет
ской республики стал Де
крет о мире.

•  МАДАГАСКАР
АНТАНАНАРИВУ. И д е и  

Великого Октября,, стремле
ние к обновлению мира, 
социальной справедливости и 
лучшему будущему челове
чества ныне, как никогда, 
актуальны, заявил замести
тель председателя Наци
онального народного со
брания Мадагаскара Шарль 
Рандрианандза. Уникальное 
историческое событие, ко
ренным образом изменив
шее политический облик 
планеты, и сегодня помога
ет трудящимся, всем угне
тенным превильно ориенти
роваться в современном, 
крайне осложнившемся, кон
фликтном мире.

(ТАСС, 4 ноября).
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Завершая третий год пяти
летки, надо еще более укре
пить фундамент перестройки, 
искать м утверждать новые ме
тоды углубления демократи
зации и экономической ре
формы. В духе этих требова
ний проходило обсуждение во
просов на сессии Верховного 
Совета Абхазской АССР.

С докладом «О государст
венном бюджете автономной 
республики на 1989 год и об 
исполнении Государственного 
бюджета за 1987 год» высту
пил заместитель министра фи- 
нансое Абхазской АССР В. 
Джикирба.

И е докладе, и в выступле
ниях депутатов с удовлетво
рением подчеркивалось, что 
при разработке проекта Госу
дарственного бюджета прио
ритетным было признано раз
витие социальной сферы, на
иболее полное удовлетворе
ние все возрастающих потреб
ностей трудящихся в хороших 
условиях труда и быта.

Одной из принципиал ь н ы х 
особенностей бюджета явля
ется рост затрат на социаль
но - культурные мероприятия. 
На эти цели проектом бюд
жета на будущий год преду
сматривается 70,6 процента 
всех расходов.

По второму вопросу пове
стки дня сессии «О проекте 
закона о народном обсужде
нии важных вопросов государ
ственной жизни» с докладом 
выступил председатель по
стоянной комиссии по вопро
сам законодательства и соци
алистической законности Вер
ховного Совета Абхазской 
АССР Ю. Гавва.

Депутаты приняли Закон 
«О народном обсуждении 
важных вопросов государст
венной жизни».

На сессии рассмотрено пред
ложение об образовании По
стоянной комиссии по вопро
сам межнациональных отно
шений и интернационального 
воспитания Верховного Сове
та Абхазской АССР. Утверж
ден состав комиссии.

(ГРУЗИНФОРМ).

После тяжелой * продол
жительной болезни скончался 
видный партийный и совет
ский работник, член КПСС с 
1940 года, персональный пен
сионер союзного значения 
Виктор Степанович Кварацхе- 
лия.

В. С. Кйарацхелия родился 
10 марта 1915 года в селе 
Накипу Цаленджихского рай
она. По окончании Зугдидско- 
го лесохозяйственного тех
никума в 1934 году он начал 
работать секретарем Наки- 
луйского сельсовета. В 1941 
году успешно окончил хими
ческий факультет Тбилисско
го государственного универ
ситета. В цериод учебы был 
избран заместителем секре
таря комитета комсомола уни
верситета, работал а аппара
те ЦК ЛКСМ Грузии.

С первых жё дней Великой 
Отечественной войны В. С. 
Кварацхелия на фронте. Из 
пяти братьев к родному очагу 
возвратился он один.

В послевоенный период 
В. Кварацхелия — на пар
тийной работе — сначала в 
Тбилисской городской парт
организации, а затем в аппа

рате Центрального Комитата 
Компартии Грузии.

В 1952 году В. С . Кварацхе
лия избирается первым се
кретарем Цаленджихского рай
кома Компартии Грузии, а в 
1958 году — первым секрета
рем Потийсного горкома пар
тии. С  мая 1964 года до де
кабря 1965 года В . С. Кварац
хелия —■ заместитель заведу
ющего отделом . администра
тивных органов ЦК КП Гру
зии. После этого его избира
ют первым секретарем Зуг- 
дидского райкома партии, а 
в 1970 году назначают пред
седателем Комитата народно
го контроля Грузинской ССР. 
С 1975 года он персональный 
пансионер союзного значения.

В. С. Кварацхелия избирал
ся в состав Центрального Ко
митета Компартии Грузии и 
депутатом Верховного Совета 
СССР и Грузинской ССР не
скольких созывов, делегатом 
XX и XX III съездов КПСС.

Боевые и трудовые заслуги 
В. С . Кварацхелия высоко 
оценены партией и государст
вом. Он был награжден ор
денами Ланина, Трудового 
Красного Знамени, Отечест
венной войны I и II степеней, 
Красной звезды, медалями.

Большой опыт работы в 
партийных и советских орга
нах, высокая ответственность 
в выполнении порученных ему 
обязанностей, трудолюбие в 
сочетании со скромностью, 
отзывчивостью и простотой 
снискали В. С . Кварацхелия 
заслуженный авторитет и ува
жение.

Светлая память о Виктора 
Степановиче Кварацхелия — 
коммунисте, видном партий
ном и советском работнике, 
замечательном граждан и н е 
надолго останется в сердцах 
тех, кто его знал.

Д . И. Патиашвили, Г. А . Анчабадэе, П. Г. Гилашвили, 
А . Н. Глурджидзе, Б. В. Никольский, Н. А . Полхадзе, 
О. Е. Черкезия, Н. А . Читамава, 3. Д . Чхаидзе, Н. Р. 
Саджая, В. М. Сирадэе, П. П. Чхеидзе, Г. Е . Ам ура- 
швнли, П. Ш. Берая, О. И. Глонти, Р. Д . Джахия, Д . С. 
Замбахидзе, Ш. Д . Кикнадзе, И. А . Кобалия, 3 . П. Ма- 
харадзе, В. Г. Тавзарашвилм.

ПОЭЗИЯ, как страсть 
иеизОывная, сопут
ствовала Галактиону 

Табидзе до конца дней — 
она вобрала «все наблю
дения, все усилия, все впе
чатления его жизни».

Как вспоминает Симон Чи* 
ковани, его «нельзя было за
стать врасплох — непоэтом,— 
он никогда таковым не бы
вал». Говорить о поэзии Г. 
Табидзе, это значит говорить 
и о магистральных путях раз
вития советской многонаци
ональной лирики. Грузинский 
поэт органично претворил в 
своем творчестве не только 
национальные традиции, но 
он, как очень немногие, чут
ко реагировал на пульс поэ
зии мировой. Наряду с ре
цепцией классической русской 
литературы, единой по свое
му функциональному значе
нию, несомненный интерес 
представляет и опыт мно- 
говек о в о й грузинской по
эзии — он оказался плодо
творным для русских совет
ских поэтов — П. Антоколь
ского, Н. Тихонова, Б. Пас
тернака, Н. Заболоцкого и 
др. Приобщение к инонацио
нальной культуре отнюдь не 
стирает индивидуальных черт 
творца, напротив, творчес
кое своеобразие проявляет
ся ярче, обретая большую 
рельефность. А . Пушкин в 
подобной причастности и кон
тактах видел «благородную 
надежду на собственные си
лы, надежду открыт* новые 
миры».

МИР поэзии Галактиона 
Табидзе обширен и мно
гообразен. Типологиче

ски его творчество должно 
быть соотнесено с европей
ской и русской литературой. 
Неверным было бы ограни
чивать наше представление о 
связях Г. Табидзе с русской 
литературой лишь теми не
многими заметками, * в кото
рых он касается творчества 
А. Пушкина, М. Лермонтова, 
Л. Толстого, А . Блока и др. 
Новые материалы из архива 
Г. Табидзе, личная библиоте
ка поэта (хранятся они в Го
сударственном литературном 
музее Грузии), ставят вопрос 
об его отношении к русской 
культуре на более широкую 
научную основу и на многое 
позволяет взглянуть совер
шенно по-новому. Небезын
тересна, например, такая не
ведомая сторона деятельно
сти поэта — в тридцатые го
ды Галактион Табидзе наме
ревался выступить в роли ис
следователя, историка русской 
литературы. К этому времени 
относятся собранные им «Ма
териалы к биографии и ли
тературному портрету поэта 
и журналиста Петра Иванови
ча Шаликова (Шаликашвили)— 
1768— 1852». Г. Табидзе раз
работал только начальную 
часть задуманного труда, оза
главив ее «К истории од
ной эпиграммы». В ней речь 
идет о взаимоотношениях Де
ниса Давыдова и П. Шалика
швили. Здесь же даются под
робные комментарии самого 
автора к этим эпиграммам. Со
хранившаяся в архиве тетрадь, 
как выясняется из записи, сде
ланной там же, не единствен
ная об издателе «Московско
го зрителя» и «Дамского жур
нала». Значительно раньше Г. 
Табидзе разработал раздел 
«Взаимоотношения А. Пушки
на и П. Шаликова (Шалика
швили)».

В сф еру  творчески х  интересов

Г а л а к т и о н а  Т а б и д зе , н а р я д у  с  п и 
са те л я м и  и звестн ы м и  и п ри зн ан 
ны м и , п о п а д ал и  и  та к и е , о  кото 
ры х  зн ал  л и ш ь  неб ольш ой  круг 
чи тател ей . Н о и  они, в свою  оче 
р ед ь , з а с л у ж и в а ю т  вн и м ан и я ис
с л ед о в ат ел я , т а к  к а к  св и д ет ел ь ст
вую т о тех  или  ины х склон н остях , 
ин тересах  в ел и к о го  п оэта . И з ар 
хивны х м ат е р и а л о в  м ы  у зн а е м  об 
интересе Г . Т а б и д зе  к  рев о л ю ц и 
онной п оэзи и  С ераф и м ы  В л ад и 
м ировой  — а в то р е  сб о р н и ка  « Б р а т 
с к а я  м о ги л а » , ее  тр у д н о й  судьбе. 
С ти хи  "С. В л ади м и ровой , о п у б л и 
ко в ан н ы е н а  стр ан и ц ах  рабоч ей  
га з е т ы  « Г у д о к » , и звестн ы  бы л и  с а 
м ом у  у зк о м у  к р у гу  лю би телей  по
эзии .

бы  и герои ки , которы м  п р о н и зан а  
в ся  с о в р ем ен н ая  п о эзи я , все  же 
не и сч ер п ы в ает  ее  до  к о н ц а . «П о
эзи я  неп рем ен н о  д о л ж н а  бы ть  
в сео б ъ ем л ю щ ей , у н и в ер с ал ьн о й , В 
ней д о л ж н а  зв у ч а ть  к а ж д а я  ее 
ст р у н а ... Т а к  вот, м н^ к а ж е т с я , 
что не грех , если  д а ж е  т а к о й  че
ловек , к а к  я, м о ж ет  р а с п л а к а т ь с я  
н а д  кн игой . Г ерои  «Вепхистк& о- 
сан и *  А втан д и л  и Т а р и эл  часто  
п л ач у т . Л ер м о н то в ски й  П ечорин 
(« ж е л е зн ы й  ч е л о в ек » )  го р ько  п л а 
чет сред и  ночи, к о г д а  под  ним 
ру х н у л а  в зм ы л ен н ая  л о ш а д ь » .

К чи слу  тех  ран н и х  п р о и зв е д е 
ний. которы е отм ечены  п еч атью  
в о зд ей ств и я  поэзии  Л е р м о н то в а , 
сл ед у е т  отнести  сти хо тв о р ен и е  Г.

ДАЛЕКОЕ — БЛИЗКОЕ—-----------------

Слово,
рожденное
временем

Галактион Табидзе, как сви
детельствуют его черновые 
рукописи, был не только по
читателем поэтического талан
та Ивана Бунина —  в личной 
библиотека поэта сохранился 
экземпляр его сборника «Ли
стопад», но и одним из пер
вых переводчиков рассказов 
Бунина на грузинский язык.

С ТВОРЧЕСТВОМ Михаила 
Лермонтова Г. Табидзе 
познакомился довольно 

рано. Имя русского поэта 
встречается в его многочис
ленных заметках, дневнико
вых записях, материалах лич
ного архива. В одну из запис
ных книжек Г. Табидзе зано
сит по памяти стихотворение 
М. Лермонтова «Завещание». 
Примечателен и такой факт. 
В черновом автографе перево
да «Ночной песни странни
ка» Гёте приводится немец
кий подстрочник этого сти
хотворения, однако перевод 
Г. Табидзе выполнен не по не
мецкому подстрочнику, а с 
русского перевода Лермонто
ва.

В своем дневнике Г. Таби
дзе отмечает, что творчество 
Лермонтова, его судьба, — 
это единая для него, внутрен
не нерасторжимая цепь в о с 
приятия, переживания, твор
ческой рефлексии: «Перечел
отдельные страницы книги 
«Как работал Толстой» (речь 
идет о монографии Н. Гуд
зия — Н. Ц.). Конечно же, 
Толстой работал гениально, 
вовсе не так, как я — метод 
моей работы совершенно иной. 
Толстой, в конце концов, ли
тератор... Но чем была лите
ратура для Верлена, Лермонто
ва, или что есть литература 
для меня? Кто дал бы воз
можность Лермонтову рабо
тать в таких условиях, в каких 
работал Лев Толстой?»

Обращаясь к методу собст
венного творчества, Галакти
он Табидзе, как видим, ус
матривает близость именно с 
Лермонтовым, стилем его ра
боты.

В другой  за п и с и  Г . Т а б и д зе  п р я 
м о  у к а зы в а е т  и а  ту  чер ту  тв о р ч е
с т в а  Л е р м о н то в а , г д е  он  слы ш ит 
зв у к и  р о д ствен н ы е, б л и зк и е , не 
ч у ж д ы е  ем у  са м о м у . П аф ос борь-

Т аб и д зе  « С к ул ьп тура»  и  поэм у 
« С ат а н а » .

Стихотворение «Скульптура» 
интересно по теме, ее реше
нию. В стихотворении восемна
дцатилетнего поэта речь идет 
не о каком-либо историчес
ком деятеле, герое Грузии, 
а о Наполеоне Бонапарте. 
Текстологии е с к а я близость, 
трактовка самого образа да
ют нам все основания пола
гать, что навеяно оно чтени
ем стихотворений Лермонто
ва «Воздушный корабль», «На
полеон», «Св. Елена» и др., 
где образ императора Фран
ции трактуется в героико-ро
мантическом плане —. «Хоть 
побежденный, но герой!»

Напечатанная в академичес
ком собрании сочинений поэ
ма Г. Табидзе «Сатана» лишь 
недавно стала известна широ
кому грузинскому читателю. 
Факт литературного влияния 
здесь не осложнен, как это 
бывает в зрелой поэзии, ког
да автор создает принципи
ально новую творческую мо
дель.

Аш П .
ЛЕКСАНДР Блок и 
грузинская поэзия на

учала века' — тема до
статочно широкого звучания 
и охвата. Творчество Блока, 
открывшее заглавную страни
цу русской советской поэзии, 
необычайно близко Г. Таби
дзе, пожалуй, значительно бли
же, чем поэзия В. Маяковско
го. Галактион знал почти асе 
наиболее значительные про
изведения автора поэмы «Две
надцать». В черновой рукопи
си статьи «Рассказ старого ка
торжника», сохранившейся в 
архиве грузинского поэта, он 
цитирует строки из поэмы 
А. Блока «Скифы».

...Идите все,
идите на Урал! 

Мы расчищаем
место бою 

Стальных машин,
где дышит интеграл,

С монгольской
дикою ордою!.. 

Третья строка строфы в ру
кописи Г. Табидзе дается не
точно, что свидетельствует о 
том, что цитата приводите^ по 
памяти.

В 1918 году Г. Табидзе пи
шет стихотворение «Несколь
ко дней в Петрограде», про
звучавшее как пролог к поэ
ме «Джон Рид». В самом ре
волюционном пафосе этого 
стихотворения Г. Табидзе ус
матривает созвучие, внутрен
нюю близость с поэмой А. 
Блока «Двенадцать».

...Пустынный Петроград.
Маячит Смольный

в тумане сером, ’
«Двенадцать»

Александра Блока,
«Несколько дней

в Петрограде» — мое,., 
(перевод Е. Шер).

Значение поэмы Г. Табидзе 
«Джон Рид» —  произведения 
глубоко новаторского в гру
зинской советской литературе, 
трудно переоценить. Сама 
форма поэмы совершенно не 
характерна для классической 
поэзии с ее тщательно прора
ботанным сюжетом, последо
вательностью событий. Собы- 
ти» в поэме разворачиваются 
стремительно, обретая форму 
современного кинематогра
фа, с его наплывами и мо
ментальной сменой событий.

Время создания поэмы 
«Джон Рид» (1924 г.) имеет ,в 
данном случае принципиаль
ное значение. Даль отгремев
ших революционных событий 
позволила поэту не только 
четко воссоздать грандиоз
ность совершившихся собы
тий, их драматизм, но и вы
явить идейную направленность, 
пафос поэмы в целом. Имя 
Джона Рида, прогрессивного 
американского журналиста, ав
тора «Десяти дней, которые 
потрясли мир», прибывшего в 
Петроград, чтобы поведать о 
событиях русской революции, 
вынесенное грузинским по
этом в качестве названия про
изведения.

Т и п о л о ги ч еская  об щ н ость  поэм ы  
Г. Т аб и д зе  — « Д ж о н  Р и д »  и п о 
мы  Л. Б л о к а  « Д в е н а д ц а т ь »  на
б л ю д ает ся  у ж е  в сам о м  о б р а щ е 
нии к м а т е р и а л у , е го  осм ы слени и  
и подаче. В п оэм е Г. Т а б и д зе , так  
ж е . ка к  к  в  п о эм е  Б л о к а , и зо 
б р а ж а ю т с я  п р ед ста в и т ел и  р а з 
личны х с о ц и ал ь н ы х  гр у п п  — сол  
д а т ы , у ч а ств у ю щ и е  в р ев о л ю ц и 
онны х со б ы ти я х , б у р ж у й , поп 
и т . -д.

П оэм у А. Б л о к а  « Д в е н а д ц а т ь »  
прин ято  сч и т а т ь  верш и н ой  е го  ре 
волю ци онного  тв о р ч е с тв а . В ней 
яр к о  в ы р а зи л и с ь  н ас тр о ен и я  Б л о 
ка, его  м и р о в о ззр ен и е , и д е а л ы . Не 
м еньш ее зн а ч е н и е  д л и  грузи н ск ой  
советской  п о эзи и  и м ее т  и п оэм а 
Г. Т а б и д зе  « Д ж о н  Р и д » .

В НАСТОЯЩ ЕЙ статье мы 
воспроизвели лишь от
дельные факты из архи

ва Г. Табидзе, которые от
носятся, главным образом, 
к литературе русской, но 
ведь не мен ь ш и й  инте
рес представляет и евро
пейская, в частности, француз
ская литература, вниматель
ным читателем и поклонни
ком которой был грузинский 
поэт. Достаточно здесь упомя
нуть о том, что Г. Табидзе был 
одним из первых, и надо 
сказать, блистательных пере
водчиков лирики Поля Вер
лена, других европейских по
этов на грузинский язык.

Даже интерпретация тех не
многих фактов, которая воз
можна в рамках этой статьи, 
делает совершенно очевид
ным, что назрела необходи
мость анализа творчества Га
лактиона Табидзе в контекста 
мировой поэзии, где ему на
длежит занять свое подлин
ное место.

Нугзер ЦХОВРЕБОВ, 
профессор кафедры исто
рии русской литературы 
ТГУ, доктор -филологиче
ски! неук.
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ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ

НАЕДИНЕ СО ЗРИТЕЛЕМ
Недавно во Дворце культуры Совлрофа Грузинской ССР 

состоялся творческий вечер актера Грузинского государст
венного театра имени Ш. Руставели народного артиста Гру
зинской ССР Гурама Сагарадзе. .

На вечере были представ 
лены отрывки из спектаклей 
«Кавказский меловой круг» 
Б. Брехта, «Похороны в Ка
лифорнии» Р. Ибрагимбеко
ва, «Роль для начинающей ак
трисы» Т. Чиладзе. Актер про. 
читал стихотворения и отрыв
ки из произведений И. Чавча- 
вадзе, Н. Бараташвили, Г. Та- 
бидзе и других.

...Контакт со зрительным за
лом был найден с  первых же 
минут. Казалось, что актер об
ращается именно к тебе, де
лясь своими мыслями и чая
ниями. Вечер не был приуро
чен, как это нередко быва
ет, к какой-либо дате или со
бытию в жизни актера —  у 
Гурама Сагарадзе просто воз
никло желание отчитаться пе
ред тбилисским зрителем.

После окончания спектак
ля (именно спектакля, ибо то, 
что происходило тогда на сце
не Дворца профсоюзов, име
ет полное право так называ
ться) мы встретились с Гура
мом Георгиевичем, и я попро
сил ответить его на несколько 
вопросов.

—  Вы выросли в театраль
ной семье, семье актера. Но 
ведь могло случиться так, что 
ваша жизнь протекала бы ие 
в театральных стенах».

— Честно говоря, я никогда 
о другой профессии и не ду
мал. Все происходило как-то 
само собой. Сперва драмати
ческий г  )ужок во Дворце пи
онеров,'затем  наш Грузинский, 
театральный институт и, нако
нец, театр Руставели. Я вырос 
в этом театре. Примером для 
меня всегда был мой отец 
народный артист Грузинской 
ССР Георгий Сагарадзе, он же 
стал моим первым учите
лем. Так что получается — я 
продолжатель театральной ди
настии. И моя дочь тоже по
шла по этому пути.

Актеры часто жалуются, что 
у них очень трудная и тяже
лая профессия. И это правда. 
Наша жизнь состоит из часов, 
дней, месяцев неимоверного 
труда, и лишь минутами изме
ряется счастье. Это минуты 
встречи со зрителем. Ради них 
мы и работаем.

Театр— очень сложный и не
понятный Организм. Ему не 
чужды и зависть, и злость... 
И не всем актерским мечтам 
он позволяет сбываться. Пер- 
•ы е работы в театре нередко 
бывают неудачными. Начина
ющие актеры обычно играют 
а массовках, им поручается 
эпизодические роли. Сужу по 
себе, по своей молодости. 
Сейчас стали больше дове
рять молодежи, и, думаю, это 
приносит свои плоды.

— Раз разговор зашел о 
молодом пополнении... Что 
вы от него ждете!

—  Ж ду многого. Прежде все
го талантливых и ярких работ. 
К сожалению, пока таковых 
не много. Нет нового театра
льного пополнения «звезд». А 
ведь они просто необходимы. 
Необходимы бунтари с новы
ми смелыми идеями, власти
тели дум . Нашему театрально
му искусству необходим но
вый виток в своем развитии. 
И это зависит не только от 
актерских и режиссерских кад
ров, но и от драматургов. Те
атр не может жить проблема
ми одной семьи или комму
нальной кухни, со сцены дол
жны звучать и ставиться спек
такли с глубокими и, я бы 
даже сказал, общечеловечес
кими проблемами. Мне как 
актеру очень хотелось бы сы
грать в подобной современ
ной пьесе.

И еще вот о чем хотелось 
бы сказать. Сейчас в театре 
постепенно происходит депро
фессионализация. Актеры и 
режиссеры просто - непросто 
не владеют своей профессией. 
И, придя в театр, ие пытаются 
повысить уровень своих зна
ний. К сожалению, это каса
ется не только той сферы, в 
которой я работаю. Думаю, 
что воспитание чувства про
фессионализма в подрастаю
щем поколении является од
ной из главнейших сегодняш
них задач.

—  Наряду с работой в те
атре вы много отдаете време
ни художественному чтению.»

—  Мне кажется, что опре
деление «художестяенное чте
ние» не совсем точно опре
деляет жанр этого айда ис
кусства. Хотелось бы приду
мать что-то более подходя
щ ее... Создание литературной 
композиции забирает много 
сил и энергии. Сперва ты 
встречаешься один на один с 
глубоким по содержанию и 
сложным по стилистике лите
ратурным произведением, а 
затем выносишь на суд зри
телей свой многомесячный 
груд. А  стоять на сцене, воору
жившись лишь одним словом, 
перед многочисленной аудито
рией ие так уж и просто.

Думаю, что вы наверняка со
бираетесь задать традицион
ный вопрос о ближайших пла
нах? Так вот: в ближайшее 
время тбилисцы смогут услы
шать литературную компози
цию, которую я готоялю вме
сте со своей дочерью.

Георгий ГАМ САХУРДИЯ.

ф В республике — разгар золотой осени. Щ едрая зем
ля грузинская дарит нам свои гостинцы. Что может быть 
красочней груженной живописными плодами грузинском 
арбы!

Кто славно потрудигсв, тому земля воздала сторицей. А 
как вкусен виноград, сорванный только что с собственного 
виноградника. И кто из нас откажется полакомиться слад
кими чурчхелами, пеламуши, орехами.

Фото Рубена Рухкяна

•  ЮБИЛЕИ

На земле предков
Квждой весной в Тбилисском ботаническом саду, ив мо

гиле Мирзы Фат в ли Ахундова, собираются грузинские лите
раторы, гости из братского Азербайджана, представители 
общественности города. Они чтят память творца, ставшего 
Грузии родным, человека, воспевшего дружбу и братство 
народов. Но, пожалуй, впервые за многие десятки лет здесь, 
на згой священной пядо грузинской земли, пролилнсь 
слезы прапраправнучки писателя — Пармрах Пезешки,

„.Внучка М. Фатали Ахундо
ва — Фируза Ахундова роди 
лась. и выросла в Тбилиси. Но 
затем судьба забросила ее ь 
Иран. Она умерла там в Ше
стидесятилетием возрасте, но 
успела привить своей внучке 
Парирах чувство любви к род
ному Азербайджану к к  не 
менее родной Грузии,

— Всю жизнь я слышала о.' 
бабушки о двух далеких ро
динах моих предков, — рас
сказывает П. Пезешки, — о 
том, что мой пращур очень 
популярен и сегодня, что он 
похоронен на второй своей 
родине — а Грузии. И хотя 
масштабы его популярности 
мне были неведомы, в душе 
я всегда им гордилась.

После окончания колледжа 
в Тегеране я поехала на уче
бу в Лондон, где познакоми
лась со своим будущим суп
ругом Ираджем Парсинежа- 
дом. Он изучал классическую 
филологию Востока. Однаж
ды в читальном зале универ
ситета Ирадж читал какую-то 
книгу, где я еычитала слово 
«Азербайджан». Естественно, 
заинтересовалась, и на мой 
вопрос он ответил, что увлек
ся творчеством философа и

мыслителя Мирзы Фатали 
Ахундова. Да это же мой пра
прадед, воскликнула я!

Впоследствии. Ирадж опуб
ликовал о творчестве М. Ф . 
Ахундова две книги — одну 
в СШ А, другую— в Японии. В 
Иране имя М. Ф . Ахундова 
широко известно.

Сейчас супруги 'Парсинежад 
вместе с десятилетним сыном 
живут а Токио, где профессор 
Ирадж преподает в универси
тете классическую филологию 
Востока.

— Участие в праздновании 
175-летия со дня рождения 
М. Ф . Ахундова в Баку, посе
щение Тбилиси, знакомство с 
другими родственниками пра
прадеда, живущими в Гру
зии, — все это настоящая 
сказка, но уже осуществлен
ная,—говорит Парирах. — О т
ныне я и мой супруг будем 
делать все, чтобы часто при
езжать сюда. Но не только 
как гости, а как популяриза
торы прекрасной Грузии, род
ного Азербайджана, их куль
туры и литературы...

(ГРУЗИНФОРМ).

•  СПОРТ

М А Т Ч  З А В Е Р Ш Е Н
Заключительная шестнадца 

тая партия матча на первен
ство мира по шахматам в Те- 
лави между Маей Чибурдани- 
дэе и Наной Иоселиани, как 
известно, была отложена на 
41-м ходу. Вчера, не присту

пая к доигрыванию, сопер
ницы согласились на ничью.

Итак, окончательный счет 
а матче — 8,5 : 7,5  в пользу 
теперь пятикратной чемпион
ки мира Майи Чибурданидзе.

НА ФУТБОЛЬНЫХ ПОЛЯХ
В матче чемпионата СССР 

среди команд высшей лиги 
футболисты «Жальгириса» вы
играли у спартаковцев — 2 :0  
( 2 : 0 ) .  Оба гола забил Арми- 
нас Нарбековас (41, 43).

А  лидируют в первенстве 
спортсмены «Днепра», набрав
шие 40 очков а 27 встречах.

Футболисты сборной Авст
рии в отборочном матче чем
пионата мира (3-я европей
ская группа) на своем поле 
победили команду Турции — 
3 :2  (2 : 0 ) .

В 1989 году наши футболи
сты, выступающие а этой же

подгруппе, проведут следую
щие матчи: 26 апреля на сво
ем поле с командой ГДР, 10 
мая они сыграют а Турции, 
31 мая советская сборная бу
дет принимать футболистов 
Исландии, 6 сентября они вы
ступят в Вене против австрий
ских спортсменов, а 7 или 8 
октября сыграют в гостях е 
командой ГДР и 8 ноября на 
своем поле проведут встречу 
со сборной Турции.

В Копенгагене вничью —- 
1 :1  ( 1 : 1 )  —  сыграли отбо
рочный матч чемпионата ми
ра (1-я европейская группа) 
футболисты сборных Данин к 
Болгарии.

В ГОСТЯХ -  ПОБЕДА
Завершились первые игры 

'/в розыгрыша Кубка европей
ских чемпионов по баскетбо
лу среди мужских команд, 
которые проходили в четверг.

Московские армейцы про
водили свою встречу на вы
езде с болгарским «Балка- 
ном». С первых же минут 
москвичи, захватив игровую 
инициативу, повели в счете.

После первого тайма их пре 
имущество выражалось семью 
очками —  51:43. Но во вто 
рой половине матча армей
цы еще более взвинтили тамг 
и сумели победить с солид 
ным перевесом —  103:80. Ь 
этот же .день бельгийский 
«Остенде» проиграл дом* 
«Маккаби Тель-Авив» (Изра
иль) — 91:104 (42:51).

•  Факт 
крупным планом

Грузинское кнно 
во Франции
7 ноября в Париже в 

культурном центре Жоржа 
Помпиду откроется ретро
спективный показ грузин
ских фильмов. Корреспон
дент ГРУЗИНФОРМа по
просил председателя Гос
кино Грузии А. Двалишви- 
ли рассказать об этом ки- 
иосмотре.

— Показ, — сказал он, — 
продлится до 12. декабря. За 
это время французский зри
тель сможет познакомиться с 
90 художественными, доку
ментальными и телевизионны
ми фильмами грузинских ма
стеров кино. Ленты подобра
ны так, что позволят зрителю 
шаг за шагом проследить ис
торию грузинском) кино. На
чиная с первых фильмов —■' 
В. Амашукали «Путешествие 
Акакия Церетели я Рачу и 
Лечхуми» и «Кристина» А. Цу- 
цунава — представлены все 
этапные для грузинского кино 
ленты. Их авторами выступают 
режиссеры, другие мастера 
грузинского кино всех поко
лений.

Нынешнему ретроспективно
му показу п р едш ество вал  
смотр грузинских фильмов в 
небольшом французском го
рода Ла Рошель весной прош
лого года. 34 фильма, пока
занных на зтом смотре, про
извели большое впечатление 
на французского зрителя, уси
лили его интерес к грузин
ским фильмам. В Тбилиси спе
циально приехал руководитель 
программы кинопокаэов куль
турного центра Ж. Помпиду 
Ж . Л. Пассак со своими со
трудниками, которые и ото
брали фильмы для нынешне
го показа. С ним мы обгово
рили также другие организа
ционные вопросы, такие, как 
издание в Париже каталога 
грузинских фильмов, сборника 
статей об истории грузинского 
кино, очерков о его выдаю
щихся деятелях, фотоальбо
мов, рекламных проспектов и 
афиш.

—  Такой представительный 
смотр грузинских лент за ру
бежом, — сказал в заключе
ние А. Двалишвили, — стал 
возможны^ благодаря тем ре
волюционным переменам, ко
торые происходят в нашей 
стране, перестройке и демо
кратизации общества.

•  ГАСТРОЛИ

ПОНЕДЕЛЬНИК. 7 НОЯБРЯ
П О  П Б Р В О Я  П Р О Г Р А М М Е .

9.00 — Н о во с ти . 3.15 -  Грузин- 
скмй т е л ев и зи о н н ы й  ф и л ьм -к он - 
и е р т  « П о ет  « М а р т в е » . 9.55 — 
В оенны й п а р а д  и д е м о н с тр а ц и я  
т р у д я щ и х с я , п о св ящ ен н ы е  71-й го
д о в щ и н е  В ел и кой  О ктябрьской  
со ц и ал и ст и ч е ск о й  рево л ю ц и и  (и з  
Т би ли си  и М о ск в ы ). П о о ко н ч а 
н ии  — П есни  и т а н ц ы  н арод ов  
С С С Р . 13.30 — Р а зм ы ш л  е н и я 
в с л у х ... 14.00 — П я т ь  м и н ут поэ
зи и . 14.05  — Д л я  ш к о л ьн и ко в . П р а 
зд н и ч н ы й  к о н ц ер т . 14.50 — П о 
с т р а н а м  и к о н ти н е н та м  м и р а .
15.40 — П и ть  м и и у т  п о э зи и . 15.45— 
Р а с с к а з ы  о н а с т о я щ и х  л ю д ях . Х у
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  «Щ орс» .
17.35 — П есн я . с т и х , Р о д н и а . 
18.23 — Г р у зи я  —  с т р а н а  ф ести 
в а л е й . 19.00 — Г ру зи н ск и й  д о к у 
м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м  «В осп ом и
н а н и е » . 19.15 — М осковски е в ечера  
а н с а м б л я  « О р о в е л а » . 20.00 — М о- 
а м б е . 21.00 — Н ар о д н о е  т в о р ч е ст 
в о . 22.00 — В оен ны й  п а р а д  к  д е 
м о н с т р а ц и я  т р у д я щ и х с я , п о св я 
щ е н н ы е 71-й го д о в щ и н е  В еликой 
О к тя б р ь с к о й  соц и ал и ст и ч е ск о й  р е 
в о л ю ц и я . Р е п о р т а ж  (М ). 23.00 — 
П р а зд н и ч н ы й  к о н ц е р т  в 1(опцерт- 
ной  с т у д и я  О стан ки н о .

ВТОРНИК, 8 НОЯБРЯ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

10.10 — В  д и н  ш к о л ь н ы х  к а н и к у л .

Т елеви зи о н н ы й  к и н о зал  д л я  ю но
ш е ств а . Х у д ож ествен н ы й  ф ильм  
« П о с л е д н е й  д в о й к а »  ( н а  гр у зи н 
ск о м  я з ы к е ) . 11.15 — Л а у р е а т ы  Го
су д а р с тв е н н ы х  прем и й  С С С Р  1988 
г о д а  а о б л а с т и  п ром ы ш л ен н о сти  
и с е л ь ск о го  х о зя й с т в а  (М ) . 12.15— 
И з н аш ей  н ац и о н ал ь н о й  со к р о ви щ 
н и ц ы . 12120 — П р о гр а м м а  м у л ьт
ф и л ь м о в . 12.50 — Н а р о д н о е  тв ор 
чество . 13.20 — Д л я  ш к ол ьн и ков . 
Н а  м е р и д и а н е  д р у ж б ы . 14.25 — 
И з н аш ей  н а ц и о н а л ь н о й  сок ро 
в и щ н и ц ы . 14.30 ~  Н а у к а : тео р н я , 
эк сп е р и м ен т , п р а к т и к а . Л а у р е а т ы  
Г о су д ар ст в е н н ы х  прем и й  СС С Р 
1988 г о д а  в о б л а с т и  н а у к и  и  тех 
н и к и  (М ) . 15.00 — К он ц ер т  «Д оро
га м и  д р у ж б ы »  — В. А л авер д о в .
15.40 — Д л я  м о л о д е ж и . 1-я ст у д и я .
16.25 — И з н а ш е й  н ац и о н ал ь н о й  
со к р о ви щ н и ц ы . 16.35 - г  В стреча с  
тв орческой  м о л о д е ж ь ю . 17.30 — 
П у н кту  м. ко н тр а , п у и к т у м ... 18.30— 
Г рузи н ск и й  к о р о т к о м е т р а ж н ы й  ху 
д о ж ест в ен н ы й  т е л е ф и л ь м . 18.55 *— 
Ф е ст и в ал ь  к а м ер н о й  м у зы к и  в П и
ц у н д е  « Н очн ы е с е р е н а д ы » . 19.40— 
В олш ебны й  э к р а н . 20.00 — М оам- 
бе . 20.30 — Т е а т р  к и н о а к т е р а ’ в  
Э ди н б у р ге . 22.00 — В рем я (М ).
22.40 — В ек ам и  х р а н я .. .  22.50 — 
М у зы к а л ь н о -р а з в л е к а т е л ь н а я  про
гр а м м а  «Д о б р ы й  веч ер !»

СРЕД А , 9 НОЯБРЯ
П О  П Е Р в Ь и ' .  П Р О Г Р А М М Е .

11.40 — В д н и  Ф к о л ь п ы х  к а н и к у л .

« ЧУДО» ИТАЛЬЯНСКОГО ФЕСТИВАЛЯ
Целый комплект наград прнеезлм е собой участники ан

самбле грузинского народного танца «Мхедрулн» Дома куль
туры имени Ф . Э. Дзержинского МВД Грузинской ССР из 
итальянского города Гориция, где преходил X V III Между
народный фольклорный фестиваль. Среди них—Большой приз 
этого представительногс праздника народного искусства, 
который достайся коллективу из нашей республики.

«Мхедрулн» — стар и и и ы й 
грузинский танец всадников, 
отличающийся виртуозной тех
никой и буйным темперамен
том. Из глубины веков донес 
он до нас волнующую по
весть о мужественном подви
ге грузин-воинов, что грудью 
защищали свое отечество от 
иноземных захватчиков. Этот 
танец особенно близок лю
дям, стоящим на страже пра
вопорядка. Поэтому «Мгед- 
рули» неспроста стало 'назва
нием ансамбля, а котором за
няты сотрудники правоохрани
тельных органов и члены их 
семей.

АО л ет  н а з а д  бы л  со зд а н  этот 
а н с а м б л ь  т а л а н т л и в ы м  х о р е о гр а 
ф ом  ны не н ар о д н ы м  ар ти сто м  Гру
зи н ско й  С С Р , а  то гд а  начальни
ко м  к л у б а  З а к а в к а з с к о й  м и л и ц ей 
ской  ш колы  М ихаи л ом  К о б еш ав и 
д зе . А н сам б л ь  ст ал  н ас то ящ ей  х о 
р ео гр а ф и ч ес к о й  ш колой  д л я  м н о 
гих и зве стн ы х  та н ц о р о в . З д е с ь  
вы росли  и  сы н ов ья  М. К обеш ави- 
д зе , о в л а д е в  с е к р ет ам и  т а н ц е в а л ь 
ного и ск у сст в а . С тарш и й  из них 
Г ам л ет  К о б еш ав и д зе  — з а с л у ж е н 
ны й д е я т е л ь  искусств  Г рузин , п ол 
ковник  м и лици н , сей ч ас  в м есте  с 
отц ом  р у к о в о д и т  ан с а м б л е м  «М хед-, 
р у л н » . С о л и стам и  а н с а м б л я  были 
и м л ад ш и е  сы новья М. 'К о б е ш а 
в и д зе  — З у р а б  и Ш ум и.

И хоть «Мхедрулн» —  ан
самбль самодеятельный, по 
свидетельству специалистов, он 
достиг профессионал ь н о г о 
уровня в своем исполнитель
ском мастере т  в е. Неодно
кратный победитель всесоюз
ных и республиканских фе
стивалей и олимпиад, художе
ственной самодеятельности, он 
не раз знакомил со своим ис
кусством любителей народной 
хореографии зару б е д н ы х  
стран. «Мхедрули», снискав
шему известность в нашей 
стране, аплрдироаали а ГДР, 
Финляндии, Болгарии, Вен
грии, Канаде, Кубе, Индии, 
Румынии, Польше, Не привы
кать ансамблю выступать пе
ред взыскательным зрителем, 
но все-таки весть об участии 
в XV III Международном фоль
клорном фестиеале взволно
вала всех. Ведь на него была 
возложена почетная миссия на 
примере грузинского народ
ного танца представить дости

жения фольклорного искусст
ва в нашей стране. Одновре
менно с фестивалем здесь 
проходил Первый Всемирный 
конгресс по проблемам раз
вития фольклора. На пленар
ных заседаниях выступали вид
ные мастера народной хоре
ографии, принимали участие • 
дискуссиях, встречались за 
•круглым столом». Предста
вители более 70 стран ми
ра и среди них *— СШ А, Ан
глия, Франция, Бразилия, Ав
стрия, Австралия, Индия и 
многие другие, в которых бо
гаты традиции танцевального 
искусства, находились в эти 
дни в итальянском городе Го
риция. Концертную програм
му фестиваля составили вы
ступления 24 профессиональ
ных коллективов, снискавших 
всемирную известность. Не
легко, конечно, было состя
заться с ними в исполнитель
ском мастерстве самодеятель
ным артистам нз Тбилиси. Но 
они с честью выдержали это 
испытание и еще раз проде
монстрировали высокий про
фессиональный уровень. Взрыв 
аплодисментов сопутствовал 
каждому выступлению наших 
артистов. Зрители настоятель
но требовали повторение тан
цев, что по условиям фести
валя не разрешалось.

Однако руководство орг
комитета вынуждено было на
рушить эту традицию, и тби
лисцы дважды исполнили за
жигательный танец «Лашкру- 
ли». Это было блестящим при
знанием грузинской наоод- 
ной хореографии. По этому 
поводу один из авторитетных 
членов оргкомитета фести
валя Умберто Дэаниз сказал 
журналистам в одном из ин
тервью: «...Лучшие фольклор
ные группы мира участвовали 
в XV III Международном фе
стивале, но все ожидания пре
взошел грузинский ансамбль 
«Мхедрули», который маги
чески воздействовал на зри
телей. В течение 15 минут не 
утихали бурные аплодисмен
ты...». И е дальнейшем «Мхед
рули» не раз «нарушал» ус

ловия фестиваля. По програм
ме в первом отделении кон
церта нашему ансамблю бы
ло отведено всего лишь семь 
минут. Но после исполнения 
одного танца, вызвавшего во
сторг у зрителей, по просьбе 
президента фестиваля Сергио 
Пимонта, тбилисцам было пре
доставлено соррк минут, и ан
самбль, как один из лучших 
коллективов, должен был вы
ступить в финале фестиваля.

На всех концертах участни
кам ансамбля неоднократно 
приходилось повторять многие 
номера, но ошеломляющий ус. 
пех сопутствовал «Пшавхеа- 
сурской балладе», новой по
становке руководителей ан
самбля. Увидя, ее, ие смог 
скрыть своего восторге гене
ральный секретарь оргкоми
тета фестиваля австриец Алек
сандр Вангел, который назвал 
«Мхедрули» «чудом XV III Ме
ждународного фестиваля», и 
тут же, на фестивале, пригла
сил тбилисцев на следующий 
фестиваль. Грузинским танцо
рам было предложено также 
участие в фестивалях в СШ А, 
Мексике, Бразилии, Турции, а 
итальянцы пригласили их в 
двухмесячное турне в буду
щем году.

Участники фести в а л я  за
помнили последний день — 
торжественное закрытие этого 
праздника. На переполненных 
житетбли центральных ули
цах Гориции было устроено 
карнавальное шествие участ
ников фестиваля. Двенадцать 
раз пришлось повторить ан
самблю «Мхедрули» несколь 
ко танцев. А  вечером на го
родском стадионе в торжест
венной обстановке ансамблю 
«Мхедрули» были переданы 
награды, он был назван луч
шим коллективом фестиваля, 
который завоевал право за
крытия гала-концерта.

Высокую оценку выступле
ниям «Мхедрули» дала мест
ная пресса. Газета «Мессад- 
жеро Венето», опубликовав 
шая несколько рецензий на 
выступление «Мхедрули», пи
сала: «...Когда на сцену вы
ходили грузинские танцоры, 
зел взрывался аплодисмента
ми. Танцоры выступали с 
большим профессиональным 
мастерством, под искрами щи
тов и мечей. Они поразили 
публику своим отточенным ма

стерством, храбростью и эле
гантностью. Грандиозный ус
пех! И это на протяжении все
го фестиваля!».

Газета «Пиколо Гориция» 
отметила: «Великолепна гру
зинская группа «Мхедрули». 
Отлично выступали гордые 
всадники Хевсурети, которая 
находится в Грузии. На сце
не они скрестили свои шпаги 
(они из чистого металла), сра
жавшиеся примирились, по
винуясь Жесту женщины, тем 
самым проявив к ней уваже
ние». Газета «Пиколо Мон- 
фальконе» откликнулась на 
гала-концерт, на котором вы
ступали лучшие коллективы 
фестиваля: «Наибольший успех 
выпал на долю грузинского 
ансамбля народного танца 
«Мхедрули». Зрители долго ив

отпускали со сцены участии 
ков ансамбля и руководителей 
этого прекрасного коллекти 
ее. На «бис» были исполнены 
«Хевсурская баллада», «Жен
ская хевсурская» и «Мхедру- 
ли-Лашкрули».

Итальянский фестиваль впи
сал еще одну яркую страницу 
я творческую биографию ан
самбля. Сейчас «Мхедрули» 
готовится к юбилейному кон
церту в часть своего пятиде- 
ентилетия. Но на днях вновь 
зазвучали радостные отзвуки 
незабываемого XV III Между 
народного фольклорного фе 
стиваля — я адрес Министер 
стае внутренних дел Грузин
ской ССР получено благодар
ственное письмо из Минкуль- 
туры СССР. В нем, в частно
сти, говорится: «Управление
культурно - просветител ь н Ы х 
учреждений выражает благо 
дарность художественным ру
ководителям Гамлету и Миха
илу Кобешавидзе за хорошую 
подготовку ансамбля к фести
валю в Италии. Просим пере 
дать благодарность всем уча 
стникам коллектива...»

Неспроста о.«Мхедрули» го 
ворят: «Самодеятельный, не 
профессиональный коллектив»

Джилъда ИВАНИШВИЛИ.
1

*  *  *

Н а  с н и м к а х :  (вверху]
награды «Мхедрули»; итальян
ская пресса широко отклик 
иулвсь иа концерты ансамбля 
из Грузии.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

ДОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
Т елеви зи о н н ы й  к и н о зал  д л я  ю но
ш е с т в а . Х удож ествен н ы й  ф и л ьм  
« П о к а  бью т ч а с ы ...» . 13.00 — В 
п о л д ен ь . 13.45 — Т елекурс. М ате 
м а т и к а . 14.15 — Н а у ч ч ^  - п оп у 
л яр н ы й  ф и л ьм  « Ж а б ы » . 14.45 — 
У чи тел ьски й  час . О х р а н а  п р и р о 
д ы . 15.15 — К оротк о м етр аж н ы й  х у 
д о ж еств ен н ы й  те л еф и л ьм  « Г обой » .
15.45 — И нф орм ационн ы й  вы п уск  
(н а  р у сско м  я з ы к е ) . 15.55 — И зу 
чим  н ем ец ки й  я зы к . 16.25 — Г ру
зи н ск и й  д о к у м е н тал ь н ы й  т е л е 
ф и л ь м  « К у м л и » . 16.50 — П р о гр ам 
м а  м у л ь тф и л ь м о в . 17.25 — Д л я  
ш к о л ьн и к о в . Н аш  д искусси онны й  
кл у б  (п о в то р н о ). 18.30 — Н аро д н о е  
тв о р ч е ств о . 18.55 — О б ъ я в л ен и я .
19.00 — ...И  вновь  о Н овой З а р з -  
м е. 19.25 — М оам бе. 20.00 — Ф ут
бо л . Е вроп ей ски е кубк и : « М ета л 
л и ст»  (Х ар ь к о в ) — « Р о д а »  (Г о л 
л а н д и я ) ;  «С п ар так »  (М о с к в а )  — 
« С т я у а »  (Б у х а р е с т )  (М ). 22.00 — 
В р ем я . 22.40 — П р ож ектор  Пере
ст р о й к и . (М ) . 22.50 — В первы е на 
н аш ем  э к р а н е . Г рузинский х у д о 
ж ест в ен н ы й  ф ильм  «Три д н я  зн о й 
н о го  л е т а » .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.25 — К и н ож урн ал  « Н а у к а  н 
т е х н и к а » . . 17.35 — Д л я  ш к о л ьн и 
ков . М ате м ати к а . 18.05— В Л К С М  — 
70 л е т . М ногосерийны й х у д о ж е с т 
в енны й  те л еф и л ьм  « Р о ж д е н н а я  пе- 
в о л ю ц и ей » . 9 -я  се о и я . 19.25 — Мо
а м б е . 20.00 — Х удож ествен  н  ы й 
те л е ф и л ь м  « Р о ж д е н н а я  р ев о л ю 
ц и е й » . 10-я серия.

ЧЕТВЕРГ, 10 НОЯБРЯ
н и  н ь р н и и  и р ш р а м м ь .

12.35 — Г рузинский  д о к у м е н т а л ь 
ный те л еф и л ьм  «Т епло зе м л и » .
13.00 — В '  п ол д ен ь . 13.45 — 
Д л я  а б и т у р и е н т о в .  Б и о 
ло ги я . 14.15  — А тл ети зм . 14.45 — 
У чи тельски й  час . Э ти ка  и п си х о 
л оги я  сем ейной  ж и зн и . 15.15 — Н а 
учн о-популярны й  ф и л ьм  « К о л ы 
б е л ь н а я  д л я  сто л етн его  м а л ы ш а » .
15.45 — И н ф орм ац и он н ы й  вы п уск  
(н а  р усском  я з ы к е ) . 15.55 — Д л я  
аб и ту р и ен то в . Г рузинский язы к  и 
л и т е р а т у р а  ( д ш л и з  до м аш н и х  з а 
д а н и й ). 16.24 — Д о к у м ен тал ь н ы й  
ф и л ьм  « Н а ш а  м и л и ц и я » . 17.15 — 
Г рузинский д о к у м е н тал ь н ы й  т е л е 
ф ильм  « В ы с т а в к а  д етск и х  р и су н 
к о в » . 17.35 — В олш ебны й эк р а н . 
17.50 — Д л я  ш к ол ьн и ков . « В ас и 
л и са П р е к р а с н а я » . 18.20  — Д ен ь  
м илици и . 18.50 — К онцерт. 19.2 5 -  
О б ъ я в л ен и я . 19 30 — М едики в г о 
р ах . 20.00  — М оам бе. 20.35  — О б 
су ж д а е м  проекты  за к о н о в . 21.00-  
Ф утбол . К убок У ЕФ А . 1 /)(. ф и н а 
л а :  « В и к тори я»  (Б у х а р е с т )  — « Д и 
нам о» (М и н ск ). И з Р у м ы н и и . 2 1 .5 0 -  
Д е н ь  п и с ьм а . 22.00 — В рем я.
22.40  — П р о ж ек т о р  п ерестрой ки  
(М ). 22.50  -  К онцерт.

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.35 — П р о гр ам м а  м у л ь тф и л ь м о в . 
18.05 — Х удож ествен н ы й  ф и л ь м  
« П р есту п л ен и е  в го ст и н и ц е» .
19.30 — Д л я  ш к ол ьн и ков . Г и гиен а

и зд о р о в ь е . 20.00 — М оам бе.
20.35 — Х удож ественны й  ф и л ьм  
«Л и чное д ел о  суд ьи  И ван овой » .

ПЯТНИЦА, 11 НОЯБРЯ
ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

12.40 — Г рузинский д о к у м е н тал ь 
ный тел еф и л ьм  «Т р ад и ц и я  про
д о л ж а е т с я » . 13.00 — В пол д ен ь .
13.45 — Т ел еку р с . Ф изи ка. 14.15 — 
Н аучн о-п оп ул ярн ы й  ф и л ьм . 14.45— 
У чи тельски й  ч с с . Н ачальн ое  о б р а 
зований- 15.15 — Г рузинский д о к у 
м ен тал ьн ы й  те л еф и л ьм  « Д а в и д  К а- 
к а б а д з е » .  15.45 — И н ф орм ац и он 
ны й 'в ы п у с к  (н а  русском  я зы к е ) . 
15.55 — И зучим  ф ран ц узски й  язы к .
16.25 — Н аучн о-п оп ул ярн ы й  ф ильм  
« З ен и ц а  о к а » . 16.55—Д л я  ш коль
ников. И стори я С С С Р . 17.25 — 
М у л ьтф и л ьм . 17.40 — П о зн а в ат ел ь 
н о -п у б л и ц и сти ч е ск ая  п ер е д ач а  д л я  
м о л о д еж и  (п овторн о). 18.05 — Д л я  
ш к ол ьн и ков . З н ако м ьтесь : а н 
с а м б л ь  « Н атв р и с тв ал и » . 18.40 — 
О б ъ я в л ен и я . 18.45 — С ветоф ор .
19.00 — XIX В сесою зная п ар т к о н 
ф ер ен ц и я . Р еал и зм  перестрой ки  — 
п о л ь за  ар е н д ы . 20.00 — М оам бе.
20.35 — Д е л а м и  сл ав ен  человек  — 
Л . З а м б а х и д з е . 20.55 — Г рузи н 
с к а я  п и сьм ен н ость. 21.55 — Г р у зи н 
ск о е  п ар о х о д ств о  — н а  голубы х 
д о р о га х . 22.00 — В рем я. 22.40 — 
П р о ж екто р  перестрой ки  (М ). 22.50— 
Э кран  I М еж д у н ар о д н о го  ф ести 
в а л я  те л еф и л ьм о в  « З ол отое  рун о» . 
Д о к у м ен тал ь н ы й  те л еф и л ьм  « Н ай 

ти д о р о гу » . (К у б а ) .  23.10 —
« В зг л я д » . В еч ерн яя и н ф о р м ац и о н 
но • м у зы к а л ь н а я  п р о гр ам м а (М ).

П О  В Т О Р О Й  П РО Г Р А М М Е .
17.35 — П р о гр ам м а  м ул ьтф и л ьм о в .
18.00 — Х удож ественны й  ф и л ьм  
« П о сл ед н я я  ж е р т в а » . 19.30 —
Д л я  ш кольн иков . Ф и зи ка . 20.00 — 
М оам бе. 20.38 — Х удож ественны й  
ф и л ьм  « Н еж д ан н о -н ега д ан н о ...»

, СУББОТА, 12 НОЯБРЯ
ПО П Е Р В О Й  П РО ГР А М М Е .

7.30 — «120 м и нут»  (М ) . 9.40 -  
Грузинский д о к у м е н тал ь н ы й  те л е 
ф ильм  «С лово о К а х е тя » . 9.50 — 
И зучим  гр у зи н ск и й  я зы к . 10.20 — 
Грузинский д о к у м е н тал ь н ы й  те л е 
ф и л ьм  « П а р а т а к с и с » . 10.40 — Д о 
ку м ен тал ьн ы й  те л е ф и л ь м  « К то  по
сеет  за в т р а ? »  (п ер в ы й  п о к а з ) . 
11.00— И зучим  р усски й  я зы к . 11.3 0 -  
А тл ети зм . 12.00 — П я т ь  м и н ут поэ
зи и . 12.05 — X IX  В сесою зн ая  п ар т 
к он ф ерен ц и я . Р е а л и з м  п ерестр о й 
ки . Э кран  д р у зе й . (П р о гр а м м а  Х а
баро в ск о го  Т В ). 13.15 — П я т ь  м и
иут поэзии . 13.25 — Т би ли си  — 
М осква — Д а м а с к . 14.25 — Л а у 
р е а ты  Г осу д ар ствен н ы х  прем и й 
С С С Р  1988 го д а  в о б л асти  кино
и ск у сства  (М ). 14.55 —  Рекомен-. 
д а т о р  — у б и й ц а . 15.50 — И н ф ор
маци онны й  вы п уск . 16.00 — На 
с т р а ж е  ю ж н ы х  р у б е ж е й . 16.45 — 
Д л я  ш кольн иков . К он ц ерт а н с а м б 
л я  девочек  М ах ар ад зев ск о го  р а й 

о н а . 17.00 -  П р о гр ам м а  м у л ьт
ф и л ьм ов. 17.30 — « А р и с -Т б и л и
си » . 18.25 — К он ц ерт «П о  ваш и м  
п р о сь б ам , д р у зь я !» . 19.20 — Г р а
ни п ер естр о й ки . П оле, м агази н , по
тр е б и те л ь  (п е р е д а ч а  1 -я ). 20.00 — 
М оам бе. 20.30 — П оле, м агази н , п о 
тр е б и те л ь  (п е р е д а ч а  2 -я ) . 21.15 — 
С п орти вн ая  п е р е д а ч а  «45 м и я у т * .
22.00 — В р ем я . 22.40 — П р о ж ек 
тор  перестрой ки  (М ). 22.50 — И л 
лю зион.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 13 НОЯБРЯ
ПО П Е Р В О Й  П РО Г Р А М М Е .

10.10 — С до б р ы м  утром ! В оскрес
н а я  м у зы к а л ь н о -р а зв л е к а т е л ь н а я  
п р о гр а м м а . 11.00 — X IX  В сесою з
н а я  п ар тк о н ф ер е н ц и я . Р еал и зм  пе
рестрой ки . Х озяйственн ы й  м ех а 
низм : н овш ества , п роб л ем ы . 11.30— 
В оск ресн ая  в ы с та в к а . 11.35 — Те
л екурс . Г рузинский я з ы к  и л и т е 
р а т у р а . 12.05 — К и н о аф и ш а. 19.30— 
Л а у р е а т ы  Г осу д ар ствен н ы х  п р е
мий СССР 1988 го д а  в  о б л асти  л и 
те р ату р ы , и ск усства , ар х и текту р ы  
(М ). 13.30 — В о ск ресн ая  в ы с тав 
ка . 13.35 — П ерв ен ство  Г рузни  по 
ф у тб о л у  (о б о зр е н и е ). 14.05 — Урок 
грузинской  народ н ой  п есн и . 14.30 — 
Вестник . 15.10 — В оск ресн ая  вы 
с т ав к а . 15.15 — Т би ли си  и тб и 
л и сц ы . Т е л е ж у р н ал . 15.55 — Г а 
стр о л ьн ы е  дор о ги  — П . З у р ч у .п -  
д зе  во  Ф р ан ц и и  (п о в т о р н о ). 16.5'1— 
М у л ьтф и л ьм . 17.00 — XIX Всесо

ю зн ая  п ар тк о н ф ер е н ц и я . Г еал яам  
перестрой ки . Д о р о га , транспорт, 
пробл ем ы . 17.25 — Л и тер ату р н ая  
п е р е д а ч а  «Д рев н и й  я зы к  л ю б ч н » -  
Г. Ч и л ал зе . 18.00 — Вокальны * 
п р о и зв ед ен и я  А. Ч и м а к а д зе . 19 .00- 
М сж д у н а р о д н а я  п ан о р ам а  (М ) 
19.45—В олш ебны й  э к р а н . 20.00 — 
М оам бе. 20.35—Д л я  м о л о д еж и . Ва
ш е м нен ие? (п роб л ем ы  воспитания 
м о л о д еж и ). 21.30 — И гр ает  ан* 
са м б л ь  « Т а л л и и -б ар о к к о » . 22.00 — 
В рем я. 22.40 — П р ем ьер а  м ульт
ф и л ь м а  д л я  взросл ы х . « Б ал л ад а  
о певц е» . (« Г р у з и я -ф и л ь м » ) (М)
23.00 — Э кран  I М еж дун ародн ого  1  
ф е ст и в ал я  те л еф и л ьм о в  «Золотое я  
р у н о » . Д о к у м ен тал ь н ы й  телеф ильм  : 
«П о р тр ет  СШ А  — К ан зас»  (СШ А ) ;

А д р е с  
р е д а к ц и и :

380008, Тбнднси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отд ел  писем — 93-13-54

93-22-19
отд ел  о б ъ я в л ен и й  — 93-93-94
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